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OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “PRI se lleva todo” 

 
“Todo para el PRI” 

 “Gana el PRI en los 18 distritos” 

 “Todo para el PRI” 

 
“PRI, vencedor” 

 
“Gana PRI 18 Distritos ¡carro completo!” 

 
“Votaciones en paz; el PRI triunfa en los 18 distritos” 

 
“Gana Abstención” 

 
“Barre el PRI… triunfa abstención” 

 
“Aventaja en BC la alianza de PAN-PRD” 

 
“Afianza El PRI” 

 “Se mantiene diferencia de tres puntos en BC, con el 95.6% del cómputo” 

 
“Virtual triunfo de PAN-PRD en Baja California” 

I N S T I T U C I O N A L  

Milenio-PREP le da triunfo al PRI en los 18 distritos locales: El Partido Revolucionario Institucional (PRI) ganó los 
18 distritos electorales en Hidalgo –seis en coalición con el Verde Ecologista de México–, para mantenerse como la 
primera fuerza política en el Congreso del Estado. De acuerdo con las cifras del Programa de Resultados Electorales 
Preliminares (PREP), el tricolor recuperó la representación en Jacala de Ledezma, así como en Pachuca I y II, los distritos 
que tenía en su poder la oposición desde 2010. En la capital, división poniente, con el 86.5 de las casillas computadas, 
Rocío Tello Zamorano se impuso de más de 12 mil votos a María Eugenia Coradalia Muñoz, de Nueva Alianza. Acción 
Nacional (PAN) cayó hasta el tercer lugar, mientras que el Partido de la Revolución Democrática (PRD), quien el pasado 
trienio fue el ganador en estos municipios, apenas sumó 2 mil 961 papeletas en las urnas para su candidato Juan Carlos 
Gálvez. Según el PREP del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo, sólo tres de cada diez ciudadanos con derecho a 
voto en este distrito ejerció su derecho, es decir, hubo un abstencionismo del casi el 55 por ciento. En Pachuca Oriente, 
con Alfredo Bejos Nicolás, el PRI ganó con 27 mil 352 sufragios, equivalente al 44.6 por ciento. En segundo sitio quedó 

Guillermo Galland Pérez, del PAN, con 16.7 % de los votos, quien, pese a perder, también llegó al Congreso por la vía 
plurinominal. Jorge Sánchez Lazcano, del Panal, logró 15.5 %, por 7.3% del PRD. Javier Amador de la Fuente recuperó la 
representación en Jacala de Ledezma, que mantenía el Partido de la Revolución Democrática, con 47.4 por ciento (12 mil 
718 votos). El perredista Quintín López Martínez se quedó con el 30.7 por ciento, con 95.1 de las casillas computadas. En 
este distrito hubo más votos nulos (938) que para los partidos Movimiento Ciudadano, del Trabajo y Verde Ecologista 
juntos, 31, 160 y 156, respectivamente. En Apan, la candidata del Revolucionario, María Gloria Hernández Madrid, se 
impuso con el 46.3 por ciento de los votos (15 mil 795); en segundo sitió se ubicó la candidata de Nueva Alianza, Caritina 
Zequeira Torres, con ocho mil 171 sufragios (23.9 %). Con el 7 por ciento de la preferencia se ubicaron los aspirantes del 
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PAN, PRD y PVEM. En este distrito, que también integran los municipios de Almoloya, Emiliano Zapata, Tepeapulco y 
Tlanalapa, el abstencionismo fue de 66 %. En el distrito XVIII, con cabecera en Atotonilco el Grande, Leonardo Pérez 
Calva ganó la elección con 50 por ciento de los votos (13 mil 487), casi el doble que el contendiente neoaliancista 
Marcelo Soto Fernández (8 mil 732). Ángel Anaya Gómez, del partido Verde, se ubicó en el tercer sitio con 7.3 % de la 
elección. De acuerdo con el PREP, que computó 94.1 por ciento de las casillas, hubo más votos anulados (722) que los 
que recibieron juntos el PT (177) y Movimiento Ciudadano (231). En Tulancingo, con la coalición PRI-PVEM, Jorge Rosas 
Ruiz, obtuvo 40.5 % de los votos; en Tepeji, Rosalío Santana triunfó con 41.5 %; en Zimapán, Guadalupe Chávez hizo lo 
propio con 43.5, mientras que en Ixmiquilpan, Héctor Pedraza logró su segunda estadía en el Poder Legislativo estatal 
con 37.4. Gadoth Tapia retuvo Tula de Allende con 21 mil 523 sufragios, más de los doble que el segundo sitio que tuvo 
Luciano Cornejo del PRD, 9 mil 721. Humberto Lugo Guerrero, en el distrito VI de Huichapan, aventajó con 16 puntos al 
contendiente del Verde, José Almaquio García. Zaculatipán (Miguel Romero, 46.9 %), San Agustín Mezquititlán (Ruperto 
Ramírez, 49.8 %), Tenango de Doria (Luz Castelán, 35.7 %), Tizayuca (Mabel Gutiérrez, 47.2 %), Huejutla y Actopan. 
Claves. En números. - Doscientos cuatro candidatos de siete partidos políticos contendieron por las 30 curules de la 
próxima legislatura del Congreso del Estado. - De acuerdo con el IEEH, un millón 924 mil 368 hidalguenses tuvieron la 
oportunidad de votar en estas elecciones, aunque hubo algunos que decidieron no hacerlo. - Tres mil 476 casillas 

básicas, contiguas, extraordinarias y 18 especiales fueron instaladas para la jornada comicial. Veintiocho mil 56 
ciudadanos fungieron como funcionarios de casilla, según las autoridades. Reviven partidos. El Partido Verde 
Ecologista de México se posicionó como la segunda fuerza política en el poder legislativo, al colocar a cinco diputados en 
la LXII Legislatura, tres en coalición con el PRI, Jorge Rosas, Rosalío Santana y Guadalupe Chávez Acosta; y dos por la 
vía de representación proporcional. El distrito V, con cabecera en Tepeji del Río, registró el nivel más alto de 
abstencionismo en la entidad, ya que ocho de cada diez personas con derecho a voto no hicieron válido este recurso. En 
Tizayuca, el 72 por ciento de los electores no acudieron a las urnas, mientras que en Tulancingo una abstención de 69.3 

por ciento. La mayor cantidad de votos nulos, según el PREP, se registró en Huejutla de Reyes, con 5 mil 844, más que 
los que recibieron Acción Nacional (5 mil 506), Partido del Trabajo (3 mil 694), Verde Ecologista (mil 632) y Movimiento 
Ciudadano (mil 98). En Actopan también hubo un porcentaje alto de nulidad, con 3 mil 229, más que sufragios para PAN 
(mil 616), PT (mil 352) y PVEM (2 mil 336). (Axel Chávez, pagina 06) 

Criterio-Reportan una jornada tranquila: El Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo reportó incidentes 
menores a lo largo de la jornada que vivió ayer la entidad. IMPIDEN INSTALAR CASILLA. El incumplimiento de los 
acuerdos tomados en distintas mesas de diálogo con el gobierno hizo que integrantes del Frente Democrático Oriental de 
México Emiliano Zapata (Fdomez), en Oxale, comunidad de Huejutla, negaran la instalación de la casilla. Las 
negociaciones del gobierno estatal con los habitantes de Oxale no tuvieron ningún resultado; tampoco las charlas con 
funcionarios del IEE, pues ―no se cumplieron las promesas de obras y servicios para esa región‖. ENCUENTRAN 
CUATRO MIL DESPENSAS. El dirigente estatal del PAN, Alejandro Moreno Abud, informó que fueron retenidas cuatro 
mil despensas que, presuntamente, serían distribuidas en el distrito III, con sede en Tulancingo. El hallazgo se dio por 

militantes del PAN y del Panal, en una bodega ubicada en Cuautepec, quienes fueron informados por los mismos vecinos 
sobre la existencia de las despensas. DISPERSA POLICÍA A MILITANTES DE FOIDEH. Seguridad Pública de Pachuca 
disuadió a un grupo de simpatizantes de la organización que comanda Oscar Pelcastre (actualmente preso) que se 
encontraba en el mercado Sonorita, tras una alerta que lanzó la dirigencia estatal del PRD. GUERRA SUCIA 
TELEFÓNICA. Guillermo Galland, candidato panista, denunció el registro de una guerra sucia telefónica en la que se 
pretende confundir al electorado, al afirmar que PAN y Panal van en alianza. ACOSO DE AUTORIDADES. El PVEM hizo 

un señalamiento directo en contra del alcalde de Chapantongo, Ricardo Juan Benitez Martínez por haber comprado votos 
en favor del PRI. Mientras que en Huehuetla acusan que la titular del DIF y esposa del alcalde presionaba a los electores 
muy cerca de una casilla. (Jorge Martínez, pagina 07) 

El Sol de Hidalgo-Hidalguenses eligieron diputados en paz: Respecto a la apertura, en su mayoría se dio en 
tiempo y forma, dijo Miguel Ángel Guevara, presidente del Consejo Distrital Electoral del Instituto Estatal Electoral de 
Hidalgo. Añadió que durante los recesos de la sesión permanente, se dedicó a supervisar el trabajo efectuado por parte 
del personal del IEEH y que no hubiera contratiempos. Reconoció que hubo algunas casillas que comenzaron a funcionar 
después de la hora indicada, sobre todo porque no llegaron los funcionarios de las mismas, pero fue subsanado y todas 
operaron. Por su parte, Francisco Sánchez Islas, supervisor electoral del Instituto Estatal Electoral, indicó que en el 
municipio de Tlahuelilpan se instalaron veinte casillas en populares colonias y barrios, y hasta la tarde de ayer no hubo 
ningún incidente. 
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P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Milenio-No hay carro completo: Crespo: El presidente estatal del PRI, Ricardo Crespo, indicó que en la democracia 
no hay carro completo, pues en cada casilla el ciudadano elige a diferentes opciones, esto luego de que su partido 
obtuviera la victoria en los 18 distritos electorales, ya sea en coalición o solo. ―No hay carros completos, las elecciones se 
llevan a cabo casilla por casilla y el que decide es el elector‖, dijo Crespo tras el festejo de los candidatos priistas en la 
sede estatal del partido en Pachuca. El líder priista indicó que pese a lo dicho por algunas personas, la participación en la 
jornada electoral alcanzó el 45 por ciento, lo cual significa que sí hay representación de quienes resultaron ganadores, 
por lo cual afrontan el compromiso como lo prometieron en campaña. ―Tenemos un compromiso con el estado, no sólo 

los legisladores sino el partido el cual fortalecerá la representación de todas sus representaciones populares y en el caso 
de los diputados así será. Somos un partido profesional, y en ese sentido cuidamos que la elección transcurriera con paz 
y tranquilidad, y defenderemos el voto de nuestra militancia‖. Dicho compromiso ya se vio durante las elecciones, donde 
no hubo incidentes graves, por lo cual confió en que nadie presente alguna impugnación tras conocer los resultados 
oficiales esta semana. ―Tengo confianza de que hicimos bien las cosas, hasta el momento si hay alguna cuestión en el 
Instituto Estatal Electoral, alguna impugnación, no lo hay, y la ventaja que le dan a nuestro partido en los distritos es 
amplia‖. Ahora, dijo Crespo, mencionó que se trata de responderle a la ciudadanía en la Cámara de Diputados, lo cual 

motivará mayor participación en las próximas elecciones. ―Era un reto, hoy trabajamos para que nuestra propuesta 
llegara a la ciudadanía y lo logramos, es un compromiso de darle respuesta. Creo que hay que seguirla motivando (a la 
gente), seguir dando resultados en gobierno y en la parte legislativa‖. (Alejandro Suarez, pagina 10) 

Milenio-Acusa PRD proceso inequitativo: Para el Partido de la Revolución Democrática en Hidalgo, el gran vencedor 
en las elecciones de este 7 de julio fue el abstencionismo, la inequidad del proceso en un esquema de guerra sucia alejó 
a los votantes, acusaron sus dirigentes. El presidente del Comité Ejecutivo Estatal, Arturo Sánchez Jiménez, y Marco 
Antonio Rico, secretario general del organismo político, ofrecieron una conferencia para informar sobre irregularidades 
detectadas en distintos distritos electorales, especialmente en Jacala. ―El que resulta triunfador nuevamente es el 
abstencionismo, de acuerdo a los avances que hemos observado, es un poco mayor al treinta por ciento la participación 
de los ciudadanos, esto indica que hay el desgano también por las prácticas que ha observado en los procesos electorales 
del partido en el poder‖, comentó el dirigente partidista. Para los perredistas, en Hidalgo se reforzaron prácticas que 
impiden el libre ejercicio de votar, entre reparto de despensas y materiales de construcción, compra de votos, la 
participación activa de profesores y empleados del gobierno estatal en la campaña y durante la jornada de este domingo, 
todos empañaron un proceso que resultó inequitativo. ―Todo esto lleva a contiendas inequitativas y al margen de la ley, 
donde la autoridad electoral ha sido omisa y en algunos casos complaciente o cómplice. No se puede hablar de que en 
Hidalgo vivimos en un estado democrático y que éste fue un proceso democrático, para nosotros está viciado y está 
manchado de origen, a pesar de las mesas en las que estuvimos y donde se pudieron solucionar diferentes cosas 
mediante el diálogo‖, señaló Rico Mercado. Informaron sobre un par de arrestos ocurridos en Chapulhuacán, hechos por 

las autoridades municipales en contra del líder priista municipal y de un funcionario de la Secretaría de Desarrollo Social 
que supuestamente fungiría como enlace en la región. (Sergio Lozada Cárdenas, pagina 10) 

Milenio-PAN esperará para tomar decisiones: El presidente estatal del Partido Acción Nacional, Alejandro Moreno 
Abud, indicó que esperarán los resultados finales del PREP para tomar las decisiones jurídicas, en especial las 
relacionadas con el distrito XVI, el de Ixmiquilpan. ―Todavía faltan muchas casillas, nosotros esperaremos a ver todas las 
actas para ver todos los resultados del PREPR. Acción Nacional está en tercer lugar en este momento, esperemos a que 
se vayan desahogando en varios distritos‖, mencionó el líder panista. Moreno Abud añadió que uno de los problemas 
para estos resultados fue el abstencionismo, fenómeno que es resultado que en los últimos cinco años ha habido 
elecciones, por lo cual la gente ya se cansó y por ello no salió a votar. ―El problema es que la gente no salió a votar, por 
eso digo que es fundamental que se acaben estas elecciones intermedias‖. (Alejandro Suarez, pagina 10) 

Criterio-Recupera los dos distritos de la capital: El PRI recuperó las representaciones de Pachuca. Los candidatos 
de la coalición Hidalgo Avanza (PRI-PVEM), Rocío Tello y Alfredo Bejos, recuperaron las diputaciones locales de los 
distritos I y II, respectivamente, luego de las derrotas que la oposición propinó al tricolor en los comicios locales de 2010. 
Con menos de la mitad de participación de los votantes registrados en la lista nominal (34 por ciento) de Pachuca Oriente 
y Pachuca Poniente, al PRI le alcanzó para retomar los curules que actualmente ocupan Sandra Ordaz Oliver (PRD) y 
Yolanda Terrería (PAN), en la LXI Legislatura. De acuerdo con el PREP, en el distrito I, Rocío Tello logró 50.4 por ciento 
de los sufragios (25 mil 896 votos, con 99.2 por ciento de las casillas computadas); 33 puntos porcentuales por encima 
de Maru Muñoz, del Panal, quien obtuvo 17.3 por ciento; Luis Fidel López, del PAN, alcanzó 14.2. En tanto, Bejos obtuvo 
49.2 por ciento (28 mil 146 sufragios), lejos del panista Guillermo Galland, quien logró 16.7 por ciento (10 mil 528 
sufragios). Pachuca I y Pachuca II fueron el tercer y cuarto distrito con mayor abstencionismo registrado. (Redacción, 
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pagina 06) 

El Independiente-GANA ABSTENCIÓN: Con 57 por ciento de abstencionismo, el Partido Revolucionario Institucional 
(PRI) junto con la coalición Hidalgo Avanza logró ―carro completo‖ en la elección dominical de diputados locales. Al 99 
por ciento de avance en el Programa de resultados electorales preliminares (PREP), a las 12:30 de la madrugada, los 
priistas y sus aliados del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) ganaron los 18 distritos en las urnas. El PRI obtuvo 
dos escaños más por la vía de representación proporcional. Por tanto, el tricolor mandará a la próxima Legislatura a 
Ernesto Gil Elourdy, quien despunta como próximo presidente de la junta de gobierno, además de Ramiro Mendoza Cano. 
Conforme a datos preliminares del instituto, el Partido de la Revolución Democrática tendrá tres diputados por la vía 

plurinominal: Luciano Cornejo, Imelda Cuéllar Cano y Celestino Ábrego Escalante. Luego de realizar cambios de última 
hora en su lista, Nueva Alianza tendrá derecho a tres legisladores pluris: Eugenia Muñoz Espinoza, Dolores López Guzmán 
y Sandra Hernández Barrera. La coalición con el Revolucionario Institucional en seis distritos, le garantizó al Verde 
Ecologista dos diputados de representación proporcional: Antonio Chávez Barraza y Avelino Tovar Iglesias. Luego que 
Acción Nacional tiene actualmente tres diputados, en la próxima Legislatura tendrá dos: Guillermo Galland Guerrero y 
Juan Carlos Robles Acosta. Partido del Trabajo y Movimiento Ciudadano no tendrán representación en el Congreso y está 
en suspenso si su votación obtenida ayer alcanzará para recibir financiamiento público. De acuerdo con los resultados, el 
PRI es la primera fuerza electoral seguido de Nueva Alianza, que desplazó al PRD al tercer casillero, mientras que el PAN 
quedó en cuarto peldaño. Continúan Verde Ecologista, PT y Movimiento Ciudadano. PRI tiene mayoría en el Congreso y 
prosigue Verde Ecologista; Nueva Alianza y PRD quedaron empatados; en último lugar está PAN. (Víctor Valera, 
pagina 03) 

Sol de Hidalgo-PRI se lleva todo: (Redacción, página 10 A) 

Plaza Juárez-“Carro completo”, PRI logra triunfo en los 18 distritos: (Natalia López Pazarán, página 03 A) 

Plaza Juárez-Absoluta e irreversible la victoria: Ricardo Crespo: Ricardo Crespo Arroyo, dirigente estatal del 
Partido Revolucionario Institucional (PRI), aseveró que de acuerdo a los datos del instituto político y a los resultados 

preliminares, el triunfo era contundente y con resultados irreversibles, pues en varios distritos la diferencia era 
importante. En punto de las 11 de la noche, tras conocer poco más del 90 por ciento de los resultados del Programa de 
Resultados Electorales Preliminares (PREP), el dirigente tricolor emitió un mensaje a simpatizantes y militantes, donde 
agradeció el trabajo de todos y la confianza de la ciudadanía. En medio de una fiesta, tambores, música, banderas 
tricolor y muchas porras, el priísta expresó que la confianza que hoy brinda la población al partido es resultado del 
trabajo que ha realizado el gobernador, José Francisco Olvera; de ahí que aseveró que en respuesta a esa confianza, el 
PRI seguirá trabajando por el bienestar de los y las hidalguenses. ―Este es el partido de la gente, nuestro compromiso 
será de y para Hidalgo‖, enfatizó al cerrar su discurso ante los jóvenes, que llenos de emoción festejaban el triunfo 
tricolor en las instalaciones del partido a nivel estatal, donde la algarabía era evidente. En entrevista, Crespo Arroyo, 
confió en que los triunfos del PRI no serán impugnados porque se hicieron bien las cosas y porque la ventaja que se 
tenía en cada uno de los distritos es amplia; no obstante confirmó que el tricolor es un partido organizado y profesional, 
que se encuentra preparado en caso de que se llegue a presentar alguna inconformidad ante los tribunales. Afirmó que 
de ser necesario, defenderán el voto de los militantes y simpatizantes del partido, así como el de la ciudadanía; tal como 

se cuidó que la jornada electoral transcurriera con paz y tranquilidad. Finalmente, Ricardo Crespo, reiteró que la 
confianza que hoy les ha refrendado la ciudadanía hidalguense será respetada, de ahí que ―Tenemos un compromiso con 
el estado y no solamente los legisladores sino el partido, seguirá fortaleciendo el trabajo‖; agregó que hoy no hay carros 
completos sino una decisión que ha expresado el elector. (Natalia López Pazarán, página 03 A) 

Plaza Juárez-Achaca PAN derrota total, a falta de recursos y campañas negras: El dirigente estatal del Partido 
Acción Nacional (PAN), Alejandro Moreno Abud, enfatizó que en las elecciones a diputados locales llevadas a cabo ayer, 
se vio reflejado el papel que han desempeñado los políticos de la entidad, por lo que dijo,  ―no fue toda la ciudadanía la 
que decidió los resultados finales, en Hidalgo ha ganado la abstención‖. El líder blanquiazul reconoció que a pesar de los 
esfuerzos realizados por toda la militancia, no fueron suficientes y destacó que la falta de recursos y las campañas 
negras, propiciaron los resultados que se veían reflejados en el avance del Programa Resultados Electorales Preliminares 
Elección 2013 (PREP) alrededor de las 21 horas. Por otra parte, y derivado de dichos resultados, indicó que buscarán en 
un primer momento la impugnación del distrito XVI con cabecera en Ixmiquilpan, y que ya analizan algunas más; sin 

embargo, dijo no querer adelantarse al resultado final de las votaciones mediante las que se eligieron a los nuevos 
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diputados locales de la entidad. En el tema del proceso electoral, el dirigente del blanquiazul en Hidalgo, apuntó que sí 
hubo irregularidades, a pesar de la mesa política entablada con los dirigentes de las instituciones políticas y el ejecutivo 
estatal, por lo que en los próximos días actuarán conforme a lo establecido por la ley electoral, a fin de que se dé con los 
autores intelectuales de la campaña negra y con algunas otras ―irregularidades‖, que fueron detectadas durante los 
comicios realizados ayer. Finalmente dijo no adelantarse a los resultados, por lo que destacó no poder informar si Acción 
Nacional será segunda o tercera fuerza política en Hidalgo, aunque al cierre de edición de este diario, el avance del PREP 
2013 indicaba que esta institución pasaría a ser la cuarta fuerza política en el Congreso local. (Oscar Raúl Pérez 
Cabrera, página 08 A) 

Uno más uno-Logran priístas “carro completo”: (Joel Sánchez, página 03) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S  

“No se genero información” 

P L A N O        E S T A T A L  

Criterio-Inician 4 averiguaciones durante jornada electoral: La Subprocuraduría de Asuntos Electorales (Subae) 
informó que durante la jornada electoral fueron iniciadas cuatro averiguaciones previas por la presunta comisión de 
delitos electorales. Estas se registraron: dos en el distrito de Atotonilco el Grande; una más en Pachuca y otra en 
Zimapán. En Atotonilco el Grande se inició la Averiguación Previa PGJH03-03*1S.2/029/2013 por la detección de una 
camioneta que presuntamente repartía despensas. En el distrito de Pachuca se inició la averiguación PGJH03-

03*1S.2/030/2013 por la presunta realización de llamadas telefónicas contra algunos partidos políticos. Otra más fue 
iniciada en el distrito de Atotonilco el Grande, la PGJH03-03*1S.2/031/2013, por la realización de un presunto acto de 
proselitismo para votar por un partido político en el interior de una casilla ubicada en el barrio La Puebla. Finalmente, en 
Zimapán se inició la Averiguación Previa PGJH03-03*1S.2/032/2013 por realizar presuntos actos de proselitismo y violar 
la secrecía del voto a favor de un partido político en el interior de la casilla 1645 contigua I. (Redacción, pagina 06) 

El Sol de Hidalgo-Condena Olvera campañas negras: Luego de votar en la casilla 908 de Pachuca, el gobernador 
Francisco Olvera condenó las llamadas campañas negras que suelen producirse en los días previos a los comicios. "Qué 
lamentable que se siga recurriendo a este esquema de la guerra sucia. Hay quien expresa que simplemente es una 
campaña de contraste. No comparto ese tipo de propaganda ni a favor ni en contra de ningún partido". El mandatario 
deploró esos métodos y enfatizó: "Eso nos denigra como gente civilizada, nos hace ver mal como una sociedad que 
quiere vivir en paz". Exhortó a todos los partidos a que eviten esas prácticas y privilegien las propuestas. El gobernante 
acudió a sufragar al lado de su esposa, Lupita Romero, y precisó que al mediodía se había reportado instaladas casi el 
cien por ciento de las casillas, salvo en la comunidad de Oxal, en Huejutla, donde una organización Fedomex había 
obstaculizado la labor de los funcionarios electorales. Además, durante la madrugada se produjo una tromba en San 
Felipe Orizatlán que averió alrededor de 20 viviendas en la comunidad El Pedregal, pero el hecho no incidiría en el 
desarrollo de las elecciones en esa región. Negó que en algún momento los dirigentes de los partidos políticos se hayan 
retirado de la mesa de diálogo. "La mesa retomó su viabilidad y estamos atentos para conservar el clima de pluralidad y 
de paz social en el estado". En cuanto a las denuncias que han surgido en torno al proceso electoral, Olvera comentó que 
el Ministerio Público ha trabajado en torno a determinar el arraigo de algunas personas. El compromiso de la autoridad es 

investigar hasta que los hechos queden totalmente aclarados. Reconoció que el proceso electoral no termina con las 
votaciones ni los cómputos, porque puede ser que partidos o candidatos que así lo consideren puedan recurrir a otras 
instancias, pero, hasta ayer, no había indicios que eso pudiera producirse. Durante la jornada, precisó, se mantuvo 
coordinación entre todas las instancias se seguridad, incluyendo al Ejército Mexicano, lo cual permite un clima de 
certidumbre y tranquilidad, pues se mantuvieron atentas ante cualquier incidente. De acuerdo con los reportes hasta el 
medio día de ayer, la votación era moderada. Se espera de cualquier modo superar el 47 por ciento de la participación en 
las urnas, a pesar de que en las elecciones intermedias, para renovar Congreso, la asistencia es menor que en otras 
elecciones de alcaldes y presidente de la República. En cuanto al supuesto enfrentamiento ocurrido en Hidalgo, el 
gobernante aclaró que se trató de un hecho dirigido a un paramédico de la Policía Federal Preventiva y es la única 
persona herida por bala de fuego. En lo general, citó el mandatario, las votaciones se desarrollaron en paz, luego de la 
instalación de la mayoría de las casillas. (Redacción, página 10 A) 

El Sol de Hidalgo-Pluralidad, sello de elecciones: La jornada electoral en varios estados del país, que en lo general 

se desarrolló en tranquilidad, muestra que los mexicanos quieren vivir en paz y en el marco de la legalidad, afirmó la 
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titular de la Comisión para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas, Nuvia Mayorga Delgado. Entrevistada luego de que 
sufragó en la casilla 934 Pachuca, la ex diputada federal contestó que la participación de las mujeres y de los jóvenes es 
cada vez más determinante en los resultados electorales. De alguna forma, ambos sectores definen hacia donde se 
inclina la balanza en las competencias, sin soslayar la valía del resto de los votantes que cada vez son más críticos y 
demandantes, citó. Por eso es importante, contestó, que quienes hayan logrado triunfos electorales en las votaciones de 
este 7 de julio mantengan su acercamiento con la población y ofrezcan resultados. "Los jóvenes también están 
participando con mucho entusiasmo y esto es muy alentador porque son ellos no sólo el futuro, sino el presente en la 
política y la toma de decisiones", expuso la comisionada para los Pueblos Indígenas. Nuvia Mayorga mencionó que hay 
grandes adelantos democráticos en el país, lo que se refleja en la cantidad de partidos que compiten regularmente. Ante 
la pluralidad, añadió, a los votantes les resta decidir cuál es la mejor opción para que a cada estado y todo el país le vaya 
mejor. "Como ciudadanos tenemos que analizar cuáles son las propuestas y trayectoria de cada candidato para tomar las 
mejores decisiones". En cuanto a la abstención, Nuvia Mayorga expuso que se trata de un fenómeno mundial que debe 
atenderse desde todos los frentes. Comentó que en otros países no sólo es un derecho, sino también una obligación. 
Pero es importante señalar que paulatinamente se ha logrado un mayor interés de la ciudadanía por acudir a las urnas, 
aunque históricamente siempre es menor la participación en las llamadas elecciones intermedias. A pregunta expresa 

confirmó que, eventualmente, y en casos aislados, en algunas comunidades indígenas el machismo impide la libre 
participación femenina, pero es una condición que se supera al paso del tiempo y en la medida que se lleva educación y 
capacitación a las mujeres indígenas. (Ojo Política, página 14 A) 

El Sol de Hidalgo-Hidalguenses eligieron diputados en paz: Poca afluencia de votantes hubo, ayer, en los Distritos 
3 y 10 de Hidalgo, para elegir a diputados locales. El clima nublado y lluvioso pudo ser una causa de que la gente no 
salió a votar, pero también la falta de interés de ejercer este derecho ciudadano, comentaron integrantes en algunas 
casillas. Desde la apertura de cientos de módulos en Tulancingo y Tenango de Doria, así como en los municipios que 
integran esas jurisdicciones, los votantes llegaron a cuentagotas. Hubo algunas, tanto en la Ciudad de los Satélites como 
en comunidades rurales, donde registraron unos veinte sufragios en lapso de una hora. La Lista Nominal, en el caso del 
Distrito III, fue de 185 mil 565 personas, quienes tuvieron la oportunidad de sufragar por su candidato(a) de preferencia. 
Ciento ochenta y dos casillas instalaron en Tulancingo, en tanto que otras 65, 35 y 18 en Cuautepec, Santiago y 
Singuilucan, respectivamente. Representantes de varios partidos políticos coincidieron en mencionar que no hubo 
incidentes graves durante las votaciones para elegir a nuevos integrantes de Congreso Estatal. Sólo en una casilla 
instalada en Santa Ana Hueytlalpan, comunidad de Tulancingo, hubo momentos de tensión, debido a que no se pusieron 
de acuerdo, por unos minutos, los que abrieron ese sitio para que sufragaran. Una Casilla Especial funcionó en la calle 
Zaragoza, en la escuela Federico Froebel, de Tulancingo. Contados fueron los votantes que llegaron a sus urnas, aunque 
el optimismo de presidentes, secretarios y escrutadores se reflejó en sus argumentos: "Todavía faltan unas horas para 
que asistan". Respecto a la apertura, en su mayoría se dio en tiempo y forma, dijo Miguel Ángel Guevara, 
presidente del Consejo Distrital Electoral del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo. Añadió que durante los 

recesos de la sesión permanente, se dedicó a supervisar el trabajo efectuado por parte del personal del 
IEEH y que no hubiera contratiempos. Reconoció que hubo algunas casillas que comenzaron a funcionar 
después de la hora indicada, sobre todo porque no llegaron los funcionarios de las mismas, pero fue 
subsanado y todas operaron. Antes del medio día, boletas en Braille (se entregaron una por casilla, en total 300), 
pero habían sido utilizadas al menos en el recorrido realizado en distintos sectores de Tulancingo. Después del 
reacomodo de casillas, algunos ciudadanos no sabían dónde votar. Recurrieron a enviar un mensaje de texto con la 

palabra UBICA, seguido del Número de Sección de la Credencial de Elector al 98888, para así recibir la dirección del lugar 
donde podían sufragar. También ingresaron la página de internet http://www.ieehidalgo.org.mx Se observó de forma 
significativa a representantes de partidos en las casillas; buena parte de éstos estuvieron en las urnas que les asignó su 
instituto político. Finalmente, informes de distintas corporaciones policiales coincidieron en que las votaciones en los 
distritos III y 10 de Hidalgo fueron tranquilas y con marcado abstencionismo. VALLE DEL MEZQUITAL, Hgo.- Todo indica 
que la elección para diputados locales fue indiferente para los ciudadanos de esta región, pues transcurridas las cinco 
primeras horas de las diez disponibles para votar, no se registraba ni 50 por ciento del padrón electoral. Incluso el alcalde 

actopense Gregorio Hernández, en entrevista con EL SOL DE HIDALGO, auguró una votación de 40 por ciento, pues 
consideró que estas elecciones suelen ser de baja asistencia. Respecto a los incidentes, hasta el cierre de la edición los 
distritos electorales con cabecera en Huichapan, Actopan, Ixmiquilpan, Zimapán y Jacala se reportaron con saldo blanco 
en lo general. Mientras que en lo particular, en Actopan resaltó que la casilla especial se instaló hasta las 9:45 de la 
mañana, con un acceso de poca visibilidad. En el distrito de Ixmiquilpan, la presidenta del Consejo Distrital Electoral, 
Guillermina Vázquez, informó que las 207 casillas se instalaron todas a las 8:15 de la mañana. Trascendió que en el 
municipio de Alfajayucan, aglutinando al distrito ixmiquilpense, tiraron volantes que enseguida fueron retirados por una 

http://www.ieehidalgo.org.mx/
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brigada priista. En aquellas donde hubo la amenaza de impedir su instalación, como en Zimapán, finalmente todo quedó 
resuelto. Minutos antes del cierre de la jornada, policías federales sobrevolaron el municipio de Ixmiquilpan y la Policía 
Estatal realizó recorridos en patrullas, acompañada de una tanqueta de la marina en calles principales del mismo 
municipio. TULA DE ALLENDE, Hgo.- Sin la participación esperada y en completa calma transcurrió la jornada electoral en 
los municipios de Tula, Tlahuelilpan, Tepetitlán y Tezontepec. Pese a los reiterados llamados de los actores políticos para 
que la gente saliera a sufragar, al cierre de la edición las proyecciones de los partidos políticos eran que sólo se 
alcanzaría una votación de alrededor de 20 por ciento, debido a que los ciudadanos se vieron inhibidos por el clima, pues 
se registraron lluvias intermitentes durante el día en prácticamente toda la región Tula-Tepeji. El Consejo Distrital de Tula 
expuso a las 10 horas que a las 8:30 horas se terminaron de instalar las 220 casillas y los representantes de los partidos 
no reportaron incidentes. El consejero presidente Miguel Ángel Cornejo dijo que la calma imperaba en el distrito, incluida 
la comunidad de Tenango, en el municipio de Tezontepec de Aldama, donde días atrás se habían suscitado problemas 
sociales, y aseguró que no hubo necesidad de solicitar la presencia del Ejército ni de la Policía a fin de garantizar la 
seguridad de la ciudadanía en el estado. A las 12:45 horas de ayer, el secretario de Gobierno Estatal, Fernando 
Moctezuma Pereda, acudió a la casilla 1456 de la popular colonia San Lorenzo, en Tula, donde emitió su voto, y el 
responsable de la política interna dijo que una hora antes había concluido en Pachuca la mesa política donde están 

acudiendo todos los partidos y el secretario del Instituto Estatal Electoral, en que se recibieron los reportes de la jornada 
electoral en el estado y no había tenido reporte de un solo incidente que hubiera puesto en riesgo algún distrito por 
cuestiones de inseguridad. Al cuestionarlo si el Ejército estaba apoyando en la seguridad, Moctezuma Pereda señaló que 
se hicieron blindajes y el Ejército participó en algunas visitas en los distritos de Jacala, Ixmiquilpan y Atotonilco el 
Grande, pero en la región sur del estado no se consideró, porque aunque en los últimos días hubo puntos de vista 
distintos, la gente ha mostrado una gran civilidad, y todo se dio dentro del marco del Derecho. Mientras que en el 
municipio de Tepeji del Río, con muy escasa participación e incidentes menores que tuvieron que ver con el retraso en la 

instalación de 10 casillas por ausencia de funcionarios, con tranquilidad se efectuó la jornada electoral en el Distrito V. Al 
igual que en el Distrito de Tula, el clima fue adverso y la participación se vio inhibida, al grado que por horas no hubo 
presencia de votantes en las casillas. La proyección es que la votación sólo alcance un 20 por ciento hasta ayer después 
del medio día. Por su parte, Francisco Sánchez Islas, supervisor electoral del Instituto Estatal Electoral, 
indicó que en el municipio de Tlahuelilpan se instalaron veinte casillas en populares colonias y barrios, y 
hasta la tarde de ayer no hubo ningún incidente. Desde temprana hora de ayer y a "cuentagotas" hasta entrada la 
tarde, se realizaron las votaciones para elegir diputado en los municipios del Quinto Distrito Electoral, con sede en Tepeji 
del Río. Hubo pocos votantes, principalmente mayores de 30 años y de la tercera edad. En el municipio de Atitalaquia, las 
cosas fueron similares, porque hubo poca participación ciudadana. Para el presidente de la casilla 152 situada en la Plaza 
Principal de la ciudad de Atitalaquia, Mario Alberto López Hernández, estas elecciones fueron de poco interés para la 
gente. "Así siempre ocurre, pues la población participa más en las votaciones para elegir presidentes municipales y 
gobernador que para los diputados ya sean locales o federales, pues los ven muy lejanos", precisó. ALTIPLANO DE 
HIDALGO.- Desangelada jornada electoral se vivió en el Altiplano Hidalguense, sin embargo, en municipios como 
Tlanalapa, Zempoala y Tepeapulco se llevó a cabo en un ambiente de civilidad y sin incidentes. En algunas localidades 
como Ciudad Sahagún fue posible apreciar propaganda de algunos partidos políticos a escasos metros de los módulos 
para votar; pese a ello, los titulares de las policías Municipal y Estatal, a cargo de Jesús Carlos Baena y Francisco Javier 
Sánchez del Real, respectivamente, reportaron que no ocurrió ningún incidente al cierre de esta edición. Pablo Barranco, 
presidente de casilla en Ciudad Sahagún, justo frente al Mercado Municipal, reveló que hubo demasiado abstencionismo. 
Aseguró que se debe a que las personas ya no creen en los políticos. Aseveró que quizá también se deba a que no hubo 
organización entre los familiares, pues dice que lo tomaron como un día normal. Detalló que en el interior de su casilla 
todo se realizó en un ambiente muy sano e incluso ameno. Añadió que su casilla se instaló desde muy temprano y 
cerraría cerca de las seis de la tarde, momento en que comenzarían a contar los votos, llenar los documentos 
pertinentes, formar el paquete y, en su calidad de presidente, llevarlo hasta el municipio de Apan. Extraoficialmente, se 
conoció que la casilla localizada en la colonia Benito Juárez abrió a las ocho con veinte, debido a que no se contaba con 
los funcionarios correspondientes. Aún a las cuatro horas de ayer era escasa la afluencia de ciudadanos que acudían a las 
casillas para ejercer su derecho a elegir. También asentaron que la contienda se verificó en un ambiente de civilidad. Sin 
duda, la gente respetó las normas legales y de trato social, pues reinó el respeto y la tranquilidad. En algunas casillas fue 
notorio que personas de edad avanzada y hasta en silla de ruedas o con andadera oportunamente ejercieron su voto. 
Finalmente, las instituciones policiacas estuvieron alertas para atender cualquier llamado de auxilio; sin embargo, 
indicaron que el desarrollo de la jornada electoral se efectuó sin incidentes. APAN, Hgo.- El cielo nublado y la permanente 
amenaza de lluvia no impidieron que funcionarios instalaran las 179 mesas receptoras del voto ciudadano para elegir al 

diputado local del 11 Distrito Electoral, que integrará la 62 Legislatura estatal. El comentario de los integrantes del 
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Consejo Distrital Electoral, con cabecera en este municipio, fue general: "No hubo detalles, todas las casillas fueron 
abiertas y esperamos unas elecciones tranquilas". La consejera presidenta Lilia Leticia Ibarra Reyes exteriorizó que el 
listado nominal para esta jurisdicción la integraron 98 mil 73 personas con derecho a ejercer el sufragio. La peculiaridad 
de la jornada electoral 2013 fue que todos los módulos para votar contaron con una estructura y techado, por si acaso la 
lluvia se hacía presente. La afluencia hasta las 11 horas, en la casilla 136 básica y dos contiguas, era baja. Apenas el 
fondo de las urnas era tapado por las pocas boletas depositadas. En ese momento, una pareja de adultos mayores emitía 
el sufragio respectivo. Los funcionarios de la mesa receptora les tuvieron que indicar en varias ocasiones que debían 
doblar su boleta, no mostrarla y meterla en la ranura. TIZAYUCA, Hgo.- En un clima de civilidad y respeto se desarrolló la 
jornada electoral en cada uno de los municipios que conforman el Distrito XII, con cabecera en Tizayuca, donde la 
instalación de las 199 casillas básicas, contiguas, extraordinarias, incluyendo la especial, se verificó puntualmente, en 
algunos casos con la asistencia de funcionarios de casilla suplentes, pero sin registro de incidencias. En los municipios de 
Zapotlán de Juárez, Zempoala, Tolcayuca, Villa de Tezontepec y Tizayuca, la afluencia de votantes se incrementó 
pasadas las 14 horas; sin embargo, por la mañana la participación fue escasa, debido a la particularidad propia de cada 
proceso, como en este caso para la renovación del Congreso Local, donde la gente se muestra más tranquilidad y sin 
tanta efervescencia. Para vigilar la preservación de la paz social de esta región del estado, en cada una de las direcciones 

de Seguridad Pública Municipal se contó con la presencia de la totalidad de los cuerpos policiacos, incluyendo Tizayuca, 
donde la Secretaría de Seguridad Pública implementó un operativo en que participan 137 policías municipales y 50 
elementos de la Dirección de Protección Civil y Bomberos, quienes apoyados por personal de la Coordinación Estatal de 
Seguridad Pública del Estado, Delegación Tizayuca, se encargaron de resguardar la seguridad del material electoral y a 
las personas que se encuentran dentro del Consejo Distrital Electoral. En la cabecera distrital, en la casilla 1368, el 
presidente municipal de Tizayuca, Juan Núñez Perea, descartó la posibilidad de que en el municipio existan focos rojos, 
pues en esta región cada candidato se sustenta en el trabajo que ha venido realizando, y se fundamentan sus acciones 

en una política que contempla la puesta en marcha de una democracia basada en el respeto a las diversidades 
ideológicas y políticas. HUEJUTLA, Hgo.- Con una baja afluencia de votantes y un pequeño incidente, en municipios de la 
Sierra Alta de Hidalgo y de la Huasteca Hidalguense se realizó, ayer, la jornada electoral para renovar al Poder Legislativo 
de la entidad, evento cívico donde imperó la paz y tranquilidad social. En la comunidad Oxale, perteneciente al municipio 
de Huejutla, los habitantes evitaron la instalación de la casilla electoral, quienes antepusieron sus usos y costumbres y no 
dejaron que la ciudadanía emitiera su sufragio para elegir representante popular por el Décimo Tercer Distrito Local. 
Además de este incidente que no pasó a mayores, el clima nublado y con lluvia, aunado a la apatía de la gente, fueron 
factores para que la mayoría de ciudadanos serranos y huastecos no acudiera a sufragar en las urnas, las cuales, en 
ocasiones se observaban vacías y sólo con la presencia de funcionarios electorales y representantes de partidos y 
candidatos. En general, tanto en municipios serranos como huastecos la jornada electoral no tuvo ningún contratiempo, 
pues desde las ocho horas de ayer estaban instaladas las casillas electorales, sin que les faltara documentación y 
materiales que fueron utilizados para que la gente ejerciera su derecho al voto. Conforme pasaban las horas, la afluencia 
de ciudadanos huastecos y serranos en las casillas electorales fue disminuyendo, y, por lo mismo, funcionarios de casillas 
comentaban: "Esta es una de las más flojas votaciones que se tendrán en elecciones intermedias para elegir a diputados 
locales". Por la tarde, el proceso no varió y sí, en cambio, debido a las fuertes precipitaciones pluviales que se registraron 
en las regiones Sierra Alta y Huasteca Hidalguense, el número de ciudadanos que acudían a las casillas electorales era 
cada vez más escaso. (página 08 A) 

Plaza Juárez-Abstencionismo confirma la urgencia de una democracia participativa: Alfredo Alcala Montaño, 

líder de la Asociación Contra la Discriminación y por los Derechos Humanos, aseguró que estas elecciones son una lección 
para los diputados al destacar la poca participación de la gente durante el proceso electoral del domingo, por lo que 
considera que existe una fractura entre la ciudadanía y los diferentes partidos político. Por lo anterior, aseguró que ―es un 
resultado en donde nadie gana, porque no se logra ni siquiera un 50% de participación, estamos hablando de una 
democracia representativa, tiene que haber una participación ciudadana y en este caso no se vio reflejado, hay un largo 
camino que trazar para fortalecer la democracia en el estado‖ aseveró. El también politólogo, afirmó que es necesario 
fortalecer la democracia como primer punto a tratar en la agenda legislativa porque de lo contrario se seguirá 

perpetuando un alejamiento con los ciudadanos en cada proceso electoral, y esta situación no es saludable para la 
democracia en Hidalgo, ―se espera que la sociedad participe, que efectivamente cuente con un proceso que sea una vía 
para remediar diferencias y no canalizar la energía social en actos violentos, como el caso de la casilla que no fue 
instalada, donde los ciudadanos se manifestaron argumentando que las elecciones no son esta vía‖ enfatizó. Por lo 
anterior, comentó que una situación como esta se puede reproducir y no es lo que la gente espera de una sociedad 
moderna, lo que debería reproducirse es la ―forma pacífica de participación en un proceso electoral‖ puntualizo. Asimismo 
Alcala Montaño espera que con lo acontecido por la poca participación de la gente, los diputados mejoren los métodos 
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para acercarse a la población, además de mejorar los procesos internos en las elecciones. ―Debe ser atractivo para los 
ciudadanos el elegir un representante porque le estamos otorgando un poder como sociedad para que legisle y genera 
cambio y normas legales, como los que vendrán próximamente con esta legislatura, como primera actividad importante, 
la renovación estatal de Derechos Humanos, además de la renovación del Instituto Hidalguense de Transparencia y 
Acceso a la Información Pública‖ dijo. Finalmente, destacó que estos son puntos importantes que se llevarán a cabo en la 
próxima legislatura y aparentemente no se trabajaron durante las campañas, motivo por el cual no se dio a conocer a la 
población la importancia de su participación este domingo, además que la clase política debe entender su papel dentro 
de la democracia porque al parecer ―la sociedad no los ve como verdaderos interlocutores entre sociedad y gobierno‖. 
(Eduardo Barrón Garza, página 12 A) 

Plaza Juárez-Ninguna victoria, pero PRD asegura será segunda fuerza política: Luego de conocer un avance 
del Programa Resultados Electorales Preliminares Elección 2013 (PREP), la dirigencia del Partido de la Revolución 
Democrática (PRI)), en conferencia de prensa informo que dicha institución política será segunda fuerza política, toda vez 
que se resuelva la serie de anomalías que fueron denunciadas desde el inicio del proceso hasta el cierre de la jornada 
electoral. El dirigente estatal del Sol Azteca, Sánchez Jiménez, que durante la jornada recabado material audiovisual y 
fotográfico que servirá para comprobar la entrega de dadas por el partido tricolor, quien en el momento de la conferencia 
de prensa llevaba cierta ventaja en vados de los distritos que aseguraba ganaría el PRI). Por otra parte destaco el 
episodio del miércoles Pasado. Fue el hecho que manchó dicho proceso al ser encontrada la propaganda "negra" en la 
imprenta Bernal, por lo que dijo que hasta el momento no se ha dado el nombre del propietario, quien presuntamente, y 
de Noz del secretario de Gobernación, Fernando Moctezuma Pereda, Inc. detenido al mismo tiempo que Oscar Pelcastre, 
alias "El Perro—. Y enfatizó que mientras no se tenga ,a los autores intelectuales de dicho acontecimiento, no se podrá 
hablar de justicia ni de Un proceso justo, mientras que por su parte, Marco Antonio Rico Mercado agregó que "en tanto 
no se aclaren la anomalías, no podemos ,decir que la mesa política haya funcionado", Finalmente señalaron que en 
Hidalgo ganó el abstencionismo y apuntaron ,que en el tema de las posibles impugnaciones, esperarán los resultados 
definitivos para proceder con forme a lo estipulado por la ley electoral, y aunque no afirmaron buscar la impugnación del 
distrito XVII con cabecera en Jacala de Ledesma. Indicaron que ya se encuentran sus abogados en revisión del proceso.  
(Oscar Cabrera, página 12A) 

Uno más uno-Abstencionismo: (Editorial, página 02) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Criterio-Hay detenidos por imprenta: Luego de emitir su voto, el gobernador Francisco Olvera Ruiz mostró la 
disposición de su administración para respetar los lineamientos legales. ―He procurado hasta ahora, guardar silencio para 
que no se malinterprete, no he salido a medios, no he salido en entrevistas para que no se malinterprete de ninguna 
manera la posición del gobernador; creo que hay que ser muy cuidadosos, hemos mantenido el comportamiento de todas 
las áreas de gobierno, dentro de lo que es la ley, como lo es la invitación a la que nos convocó el Consejo Rector del 
Pacto por México para propiciar un verdadero clima de unidad y paz social‖, argumentó. Sobre los hechos violentos del 
miércoles, el mandatario estatal informó que el Ministerio Público detuvo a algunas personas y a otras las mantiene 
arraigadas, aunque no especificó el número ni los nombres. ―El compromiso es, de parte de la autoridad, investigar hasta 
el último momento para que todo esto quede totalmente aclarado‖. Minutos más tarde, en la misma casilla, el ex 
gobernador y ahora secretario de Gobernación, Miguel Osorio Chong, dijo que los lamentables acontecimientos en 
algunos estados del país, no se relacionan al crimen organizado, que tienen que ver con los mismos procesos y que serán 
investigados. El senador Omar Fayad fungió de anfitrión del ex mandatario que apenas cruzó su boleta salió rumbo al 
aeropuerto local para continuar su jornada de trabajo. (Redacción, pagina 05) 
 

Milenio-Políticos emiten su voto: El gobernador José Francisco Olvera Ruiz confirmó que en la comunidad de Oxale, 
en Huejutla, un grupo opositor al gobierno municipal impidió la instalación de una casilla. De acuerdo con el mandatario 
hidalguense este el único incidente presentado en la jornada comicial donde se espera un participación de entre el 45 por 

ciento de los electores, respecto al conflicto por el hallazgo de propaganda negra en contra del partido de la oposición en 
una bodega de la empresa Litosa Impresos Bernal, el jefe del ejecutivo estatal reprochó estos actos en los que 
presuntamente habrían de incurrido simpatizantes de distintos partidos políticos y anunció que continuarán las 
investigaciones periciales hasta dar con los responsables, aunque confirmó que hay dos personas detenidas por este 
delito electoral y que la imprenta fue clausurada. También recriminó la aparición de publicidad denotativa contra el PRI 
en Emiliano Zapa y Tezontepec de Aldama. SECRETARIO DE GOBERNACIÓN. El secretario de Gobernación, Miguel 
Ángel Osorio Chong, descartó que los resultados de las elecciones que se llevan a cabo en 15 estados del país 
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condicionen la permanencia de los partidos integrantes del Pacto por México o sus acuerdos, ya que el acuerdo entre la 
Federación y las principales fuerzas políticas está por encima de los intereses partidistas. ―Son dos vías totalmente 
diferentes, una es la de los acuerdos por el país y otra el desarrollo normal que debe de llevar cualquier proceso 
electoral‖, dijo el funcionario luego de emitir su voto en la ciudad de Pachuca, donde reconoció que hay incidentes 
―normales‖, aunque descartó que haya zonas de riesgos. Respecto al clima de violencia en el periodo de campaña en el 
que fueron amenazados de muerte y asesinados candidatos a puestos de elección popular, apuntó que aún no se tiene 
registro de cuántos de estos crímenes fueron perpetrados por la delincuencia organizada: ―no todos los incidentes tienen 
que ver con el crimen organizado, también tienen que ver con los momentos que se están viviendo en el país. Sin 
embargo, como se han realizado los hechos hay todo el apoyo y toda la consideración con los dirigentes, para que 
cualquier señalamiento podamos investigarlo‖. POLÍTICOS FEDERALES. Mirna García López. Señaló que el Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) sección 15 se encuentra consternado por las irregularidades que se 
presentaron en el proceso electoral, pero dijo confiar en que en las urnas exista la legalidad y sean los ciudadanos 
quienes elijan a sus gobernantes. Calificó a la ―publicidad negra‖ como un acto ruin que ha servido al SNTE para saber 
que la sociedad está despertando. ―Espero que nada ni nadie, ni a través de la guerra sucia pueda definir un voto‖. Omar 
Fayad Meneses. El senador dijo que el PRI no necesita recurrir a ―campañas negras‖ para ganar las elecciones en los 18 

distritos electorales de Hidalgo y subrayó que las autoridades, tanto electorales como de procuración de justicia y 
jurisdiccionales, deben hacer una profunda investigación del caso para que se llegue hasta las últimas consecuencias. No 
tenemos los hidalguenses que recurrir a ese tipo de prácticas y el PRI rechaza todo tipo de campaña negra‖, dijo. A 
comparación de otras entidades, consideró el presidente de la Comisión de Seguridad en la Cámara Alta, en Hidalgo el 
proceso electoral no estuvo empañado de violencia ni de sangre. Nubia Mayorga Delgado. La titular para la Comisión 
Nacional para el Desarrollo de Pueblos Indígenas destacó la participación de este sector en el proceso electoral 2013. 
Aunque dijo que el voto indígena no es determinante en una votación, comentó que las comunidades en las que estos 

habitan son las que más actividad se presenta en las jornadas comiciales. ―No es determinante, pero hablamos que en el 
país existen 15 millones de indígenas que desafortunadamente viven en pobreza y pobreza extrema‖. Personajes 
Estatales. Fernando Moctezuma Pereda. En la comunidad de San Lorenzo, municipio de Tula, el secretario de gobierno 
acudió a sufragar acompañado por sus familiares, dijo que la jornada electoral transcurría sin incidentes y en completa 
tranquilidad, a excepción de lo sucedido en Huejutla, donde no se instaló una casilla: ―no tenemos un sólo incidente 
registrado hasta este momento que ponga en riesgo algún distrito o cuestiones de inseguridad… la queja reiterada en 
algunos municipios es este tipo de detalles del tiro de panfletos y propagandas que se han venido abajo pero todas ellas 
han sido atendidas por las estancias‖. Ricardo Crespo Arroyo. El dirigente estatal priista señaló que quienes acusan a su 
partido sobre irregularidades en el desarrollo del proceso electoral deberán presentar las pruebas correspondientes y que 
se trata de comentarios al aire sin presentar las pruebas sobre las acusaciones. Aseguró que su partido ganará los 18 
distritos electorales de la entidad, ―pero no por ganarlos, bajo el compromiso de que se ha hecho un trabajo de 
candidatos, de partido, de propuestas‖, y lamentó que en la comunidad de Oxale, municipio de Huejutla, no se haya 
instalado una casilla electoral, aunque en general ―el ciudadano está acudiendo con tranquilidad, en paz, esperemos que 
termine la jornada bajo esa situación‖. Eleazar García Sánchez. El presidente municipal de Pachuca indicó que tras el 
proceso electoral es tiempo de regresar al trabajo cotidiano, esto mediante obra pública: ―de la alcaldía hay muchos 
programas pendientes, obras que continuaremos y hablando de esta elección es necesario tener una buena comunicación 
con los diputados que resulten electos, yo lo he comentado, los diputados locales deben estar cerca de las alcaldías, no lo 
veo frecuente, pero es importante que estén cerca‖ María Cruz García Sánchez. La coordinadora estatal de Movimiento 
Ciudadano lamentó la poca participación de la ciudadanía en las elecciones de diputados locales. ―Desgraciadamente la 
población en este tipo de elecciones su porcentaje de participación es bajo, seguimos estando en el 30 por ciento de la 
participación ciudadana, así como vemos la movilidad es posible que se repita esta fenómeno‖. Aseguró que el único 
enemigo a vencer en cualquier proceso electoral es el abstencionismo, ―yo creo que eso es lo que deberíamos de 
pensar‖. Al corte de las seis de la tarde, el secretario General del Instituto Estatal Electoral, Francisco Ortega Sánchez, 
informó que no se tuvieron incidencias en los 18 distritos electorales. En tanto, el consejero presidente del IEEH, Mario 
Ernesto Pfeiffer Islas, destacó que no se tienen registrados hechos de violencia en alguno de los distritos, ―fue una 
jornada en paz‖. Destacó que no se haya tenido ningún reporte de conteo de violencia en los municipios de la entidad. 
―El reporte es que la jornada se llevó en absoluta tranquilidad‖. (Viviana Vera, pagina 08) 

El Independiente-Violencia durante campañas, fruto de inseguridad: Osorio: El secretario de Gobernación 
Miguel Osorio Chong admitió que las recientes ejecuciones contra candidatos y operadores políticos durante campañas, 
corresponden a los momentos de inseguridad que vive el país. ―Son incidentes diferentes unos de otros los que pasaron, 
no todos tienen que ver con las elecciones. Algunos obedecen a los momentos que vive el país y que por supuesto 
estamos investigando.‖ Al acudir a Pachuca para emitir su voto, refirió que el adéndum del ―Pacto por México‖ fue un 
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documento extraordinario para garantizar equidad e imparcialidad de las elecciones en 14 estados; confió que en futuros 
comicios los partidos políticos garanticen certeza. Rechazo a FDOMEZ. Tras calificar como ―normal‖ la baja afluencia de 
votantes para elegir diputados, el gobernador Francisco Olvera acusó cerrazón del Frente Democrático Oriental de México 
Emiliano Zapata, que impidió la instalación de una casilla en la comunidad Uxmal, en Huejutla. Reconoció que el incidente 
genera foco de atención. Olvera sufragó en la casilla 908 contigua de Pachuca, donde descartó el apoyo de fuerzas 
federales para vigilar la elección. En operativo coordinado 4 mil elementos estatales resguardaron los comicios este 
domingo. Informó el desplazamiento de brigadas de Obras Públicas para atender 20 viviendas afectadas por una tromba 
el sábado por la noche en el fraccionamiento El Pedregal, San Felipe Orizatlán. Pelcastre no es priista: Crespo. Por 
separado, el presidente estatal del PRI Ricardo Crespo deslindó a su partido del dirigente de la Federación de 
Organizaciones Independientes del Estado de Hidalgo (Foideh), Óscar Pelcastre, detenido por vandalismo afuera de una 
empresa que imprimía propaganda negra contra candidatos de oposición. ―Para nosotros no es adherente ni filial‖. 
Rechazó que el Revolucionario Institucional sea autor intelectual de los panfletos que desacreditaban a sus adversarios 
políticos en varios distritos. ―Son acciones que no debe hacer ningún partido, por supuesto que no lo permitiremos‖. 
(Gerardo Neria, pagina 02) 

Plaza Juárez-Pachuca recibe reconocimiento de la Asociación Internacional de Ludotecas: García Sánchez, 
recibió reconocimiento por parte de la fundación México Juega A.C. y de la Asociación Internacional de Ludotecas 
representadas por Mónica Juárez Soria, luego de que en tres plazas de la capital de manera simultánea se promovió 
rescate de juegos tradicionales para niños y niñas. Por segundo año consecutivo Pachuca se ha convertido en el primer 
municipio en recibir esta distinción y para este 2013 el reconocimiento es de carácter internacional, porque a decir de 
Mónica Juárez, en todo el mundo, la capital del Estado de Hidalgo es la primera ciudad que de manera simultánea lleva a 
cabo este ejercicio en tres espacios diferentes. "Pachuca el año pasado fue el primer municipio en la república y este año 
fue El primero que lo hizo en tres  plazas simultáneamente, por lo sado por Eleazar que el reconocimiento es a nivel 
mundial, por otra parte ya se entregó el reporte a nivel internacional y lo hemos presumido en el congreso de ludotecas 
que se llevó a cabo en Japón" dijo la presidenta de la asociación de ludotecas. Agregó que los juegos que promueve la 
fundación son los tradicionales, organizados, de destreza, de habilidades, de integración familiar y celebra que el 
ayuntamiento haya puesto. Atención especial en estas acciones. "El compromiso del alcalde con la población es 
importante, sobre todo el rescate al derecho del juego, incluido en el artículo 31 de la convención de derechos de los 
niños, niñas y adolescentes, me parecen atinadas las políticas públicas del presidente, ojalá que sigan promoviendo estas 
prácticas familiares". Por su parte el munícipe capitalino expresó que estos eventos se seguirán ampliando en diferentes 
plazas, colonias, vamos, lo que implica un esfuerzo humano y  financiero, pero lo más gratificante, dijo., es ver la 
cantidad de gente que participa y que ya consideran estos eventos corno parte de Sus actividades de los fines de 
semana. "Esta administración ha impulsado el derecho de las niñas y los niños y qué mejor festejarlo a través de 
ustedes, este reconocimiento .nos llena dé felicidad porque es el resultado del trabajo de todos, del esfuerzo que 
hacemos todos los días". Expuso que el compromiso de esta administración es seguir trabajando de la mano de los 

ciudadanos, de trabajar con pasión y con gusto, para entregar mejores resultados a los ciudadanos, y agregó: "Me 
gustaría hacer el compromiso de impulsar a nuestros municipios hermanos de que se sumen a esta estrategia, que el 
Estado de Hidalgo sea proactivo en la parte de los derechos de los niños y niñas y fomentar el juego, eso abona mucho 
en la parte del tejido social que siempre estamos cuidando". (Redacción, página 04) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-Intelecto opuesto:  

La vuelta en el carro completo: Ayer se esclarecieron varias dudas respecto a los mitos electorales que envuelven al 
PRI y la estructura de gobierno en Hidalgo. Primero, que la fuerza de votación no siempre reside en el llamado ―voto 
duro‖ al interior de oficinas y dependencias gubernamentales. Segundo, que el trabajo o popularidad de los funcionarios 
emanados del tricolor estatal se ha vuelto engañoso para el cálculo electoral. Es indudable que ayer en la votación para 
renovar el Congreso del estado, influyó en sobremanera el trabajo que se hizo desde antes de la campaña. La llamada 
operación política. El PRI cuenta con representación en los 84 municipios y en la mayoría de las comunidades; desde ahí, 
la ventaja era algo predeterminado. Los únicos que supieron darse cuenta a tiempo que el ―voto duro‖ había salido de las 
oficinas y departamentos laborales para posicionarse en las calles fueron los tricolores. Ya tarde lo intentaron las demás 
fuerzas políticas, pero entre el desencanto y el abstencionismo, el trabajo quedó sólo de un lado. ¿Cuál fue el éxito de la 
jornada electoral de ayer para los que ganaron? Quizá más allá de triunfos, la clave estuvo en saber discernir a tiempo 
con qué elementos y qué no contar para el día de la votación. La captación del voto al exterior es el principal atributo que 

se conjugó con el sufragio de la militancia activa, lo que resultó en el triunfo dentro de los 18 distritos electorales. El 
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segundo lugar, el Partido Verde Ecologista de México, se posicionó por primera ocasión con dos legisladores –todo indica 
así- que entrarán por la vía plurinominal, más los 3 en coalición (aunque la encabeza gente del PRI), dan como resultado 
5 curules para los verdes, un logro histórico en su vida política en el estado. Si revisamos la forma en la que los del PVEM 
realizaron campaña fue muy similar a la del PRI, entendiendo que el voto había escapado de ciertos lugares. Los del 
PVEM tuvieron que aterrizar una estrategia entre territorial y mediática, a sabiendas de dónde está el nuevo electorado. 
La política tradicional la impusieron el PRD y Nueva Alianza. Con su empuje y fuerza ideológica supieron resistir varios 
embates y aunque en apariencia no ganaron, se llevaron de dos a 3 espacios por partido, algo muy por encima de sus 
expectativas reales. El PAN, con todo y su caída desde 2012, logró ubicarse con buenos bonos para ingresar sus dos 
diputados en la lista de representación y en lo que respecta a Movimiento Ciudadano y el Partido del Trabajo, tendrán 
que replantearse la situación de su actual existencia en el estado y transmitir esta inquietud a sus dirigencias nacionales. 
Al final dicen que no hubo ―carro completo‖, sin embargo, el subirse o dejar de hacerlo al tren electoral de todos los 
partidos deja a la sociedad hidalguense con una última elección perfectible en todos los sentidos. 

(Eduardo González, página 03) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 

*LOS 18 DISTRITOS PARA EL PRI 

*EL PANAL SEGUNDA FUERZA POLÍTICA EN EL ESTADO 

El general priista RICARDO CRESPO  afirmó como a las 5 de la tarde de ayer domingo 7 de julio, como  poema de Lorca, 
que a eso de las 11 de la noche estaría anunciando, con documentos en la mano, que el PRI  habría ganado los 18 
distritos, porque el trabajo hecho le permitía tener la seguridad de la victoria y no le faltaba razón, porque horas más 
tarde, el PREP que mereció de la UNAM ser 100 por ciento confiable, le dio la razón con datos que como puñaladas para 
los otros partidos les destrozaban el corazón, al machacarles el triunfo de los candidatos tricolores en todos los distritos, 
aun en los que se pensaba que la pelea iba a estar de gallos de feria de San Francisco. 

El PRI no perdió uno solo de los distritos en pelea, ganó todos en una demostración de poderío y de recuperación, que 
habla del buen momento que vive y de la confianza que se tiene en el gobierno de OLVERA, de PEÑA NIETO y en general 
del partido haciendo gobierno. 

El partido del Bulevar Colosio comandado por RC, recupera los distritos de PACHUCA PONIENTE que estaba en manos del 
PRD y PACHUCA ORIENTE que era propiedad del PAN y del mismo modo recupera APAN, TIZAYUCA, ACTOPAN, Y 

JACALA, lo que no es cosa menor y que significa un gran logro para el dirigente priista y equipo que le acompaña, como 
demérito para quienes perdieron la batalla ante él este domingo. 

FUERTE APOYO PARA EL GOBERNADOR OLVERA 

Tener un Congreso fuerte para el gobernador OLVERA era sin duda una prioridad, sobre todo en la parte del cierre de su 

administración, cuando se cuajan lo que serán sus grandes proyectos que caminarán por lo que son LA CIUDAD DEL 
CONOCIMIENTO, EL AEROPUERTO en su modalidad de instancia de complementariedad del internacional de la ciudad de 
México, con la participación de otros dos ex gobernadores como lo son MIGUEL OSORIO Y MANUEL ÁNGEL que será el 
gran director del proyecto, y que requieren sin duda de un congreso local que apoye al cien por ciento, en lo legal, este 
tipo de proyectos, y no piedras en el camino por posturas grillas, nacidas a veces por hilos de fuera del estado, y que 
pudieran darse si el Congreso del estado estuviera dividido en sus grandes decisiones a la hora de votar. 

Era necesario un congreso fuerte y unido como nunca. 

No era cosa menor tener un congreso con estas características. 

Y se tendrá. 
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El encargado de operar el triunfo del PRI fue RICARDO CRESPO con un equipo de trabajo que merece todo el 
reconocimiento por su entrega, y sin los cuales no se hubiera llegado a esta meta tan importante. 

*NUEVA ALIANZA LA SEGUNDA FUERZA POLÍTICA EN EL ESTADO 

El Partido Nueva Alianza, todo lo indica, se constituye solo, sin alianzas con nadie, en la segunda fuerza política en el 
estado, lo que es un gran logro para este partido, porque si bien era la segunda fuerza, no se puede olvidar que lo había 
logrado en alianza con el PRI, lo que se le recriminaba, pues siempre se decía que el capital político que tenía en cuanto 
a diputaciones era algo así como regalos del partido tricolor, pero que sólo el PANAL estaba poco menos que perdido 
para esta jornada electoral. 
 

Pero resulta que no, que al final del día resulta un partido poderoso, con estructura y organización suficiente como para 
ser la segunda instancia política, por encima de históricos como el PAN, PRD y otros que tendrán que cederle su lugar, 
porque no supieron dar la batalla como este partido, que dio fiera lucha sobre todo en determinados distritos, de acuerdo 

a lo que dice el PREP. 

Así que por lo menos un par de diputados, sino es que tres o más, de Nueva Alianza estarán presentes en el nuevo 
congreso, lo que habla de que se hicieron bien las cosas en este instituto político, y ya se sabe que la cortesía y la buena 
política ordenan el diálogo para poder caminar y llegar a consensos, porque un partido que represente fuerza como este, 
representa poder. 

Así amanece nuestro estado hoy lunes 8 de julio. 

Como que cambia el mapa político. 

Quien se hunde es el PAN de ALEJANDRO MORENO que está como el CHEPO DE LA TORRE con nuestra selección. Y ni se 
digan los otros partidos como el PRD y PT... 

(Adalberto Peralta, página 02) 

El Sol de Hidalgo-Los políticos: 
 
EL GOBERNADOR FRANCISCO Olvera fue cuidadoso en torno al proceso electoral y evitó actividades que pudieran 

interpretarse como proselitismo. Incluso declinó entrevistarse con el líder priista en la Cámara de Senadores y dirigente 
del Sector Popular, Emilio Gamboa Patrón.  Afablemente le informó al legislador federal que la visita de cortesía podría 
posponerse para no dar lugar a suspicacias de injerencia gubernamental, cuando estaban por finalizar las campañas. 
OLVERA SUSPENDIÓ, además, con una semana de anticipación, todas sus presentaciones públicas y secundó el llamado 
blindaje electoral, al dejarse de repartir apoyos de carácter social... TERMINADO EL FRAGOR DE las campañas 
electorales, ahora la atención ciudadana, si es que la hay, se centrará en la lucha de partidos en tribunales, lo mismo que 

las del Ministerio Público especializada en delitos de la materia. HASTA ahora no se conoce que en el pasado se hayan 
producido consignaciones. En pocas palabras, nadie ha terminado en prisión en Hidalgo por la comisión de delitos 
electorales.  Vale la pregunta: ¿Esa tendencia terminará en la actual jornada?... CASI SE CUMPLE el plazo de seis dieses 
para que la Secretaría de Comunicaciones y Transportes defina el tipo de aeropuerto que se construirá en Hidalgo. El 
titular de esa dependencia federal, Eduardo Ruiz Esparza, .anunció, en su primera visita a Pachuca. que era muy posible 
que se autorice un puerto civil de pasajeros. Dio a entender que se reforzarían las instalaciones de Toluca, Estado de 
México, a fin de atender la creciente demanda de pasajeros de la Ciudad de México. Así que es posible que, ahora sí, se 
diga cuál es e/ futuro aeroportuario de Hidalgo, lo que permitirá el cierre del Juan Guillermo Vil de Pachuca, situado en 
plena zona urbana, con todos los peligros e inconvenientes que representa... LAS VACACIONES escolares que se inician 
este día generan disminución en la actividad comercial y de servicios. Es notorio que, también, se desploma el 'transporte 
público, al grado que en algunas rutas se reduce la cantidad de unidades en los recorridos. ESA CONDICIÓN se 
mantendrá hasta el 19 de agosto, cuando se reanuden clases y regresen a las aulas más de 600 mil alumnos de 
educación básica y 40 mil trabajadores de la educación... EL SECRETARIO de Turismo, Juan Renato Olivares, está en el 
limbo. Declaró que no renunciaría a su cargo como lo pidieron formalmente las dirigencias en Hidalgo del Partido Acción 
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Nacional y del Partido Revolucionario Institucional, debido a que asistió a actos de proselitismo a favor del Panal, en 
horarios y días hábiles. El funcionario decidió no dimitir por iniciativa propia pero eso no significa su permanencia, porque 
ésta depende de las altas autoridades estatales. Es decir, que se mantiene vigente la expectativa de relevo en Turismo 
estatal.  
(Alejandro Sierra, página 10) 

Vía Libre-deslinde… 

Ausentismo: Las cifras preliminares dan ventaja al Partido Revolucionario Institucional (PRI) en los 12 distritos donde 
compite solo y en los seis donde va en coalición con el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) con quien mantiene 
cerrada lucha en Huichapan como se observó durante todo el proceso electoral, lo mismo que el magro interés de la 
población en acudir a las urnas electorales durante la jornada aderezada por la lluvia en gran parte de la entidad, lo que 
se tomará como pretexto tanto por autoridades electorales como partidos políticos. Más allá del resultado favorable para 
el gobernante Revolucionario Institucional, el mensaje ciudadano es alarmante para los políticos porque optimistamente 
la participación ciudadana rebasará apenas el 30 por ciento del listado nominal del padrón electoral, lo que los obliga en 
futuras elecciones a imaginar estrategias novedosas y un trabajo permanente que no se quede solo en los proceso 
electorales para concientizar sobre la importancia que tiene la participación ciudadana. El Instituto Estatal Electoral 
(IEEH) hizo su parte implementó un campaña de promoción del voto interesante pero el periodo para ello fue corto; 
contrario a las campañas de los candidatos que para diputados locales debiera ser más corta a fin de que no se diluya la 
propuesta de los aspirantes a  legisladores porque sus campañas fueron en muchos casos tediosas y se perdieron en el 
tiempo; argumentos hay muchos lo cierto es que la mayoría de la ciudadanía no fue a votar y, eso no es asunto menor. 
En todo caso la relativa sorpresa fue el Partido Nueva Alianza (Panal) que a través de la estructura de la Sección XV del 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) le arrebató por lo menos en tres distritos el segundo lugar a 
los partidos Acción Nacional (PAN) y de la Revolución Democrática (PRD) lo que animará la conformación de la 62 
Legislatura al Congreso de Hidalgo en lo que se refiere a las 12 curules de representación proporcional, por lo demás 
como también se apreció durante el proceso el PRI tendrá sobre representación, sin importar el resultado final en 
Huichapan. 

 (Alberto Witvrum, página de internet)  

Crónica-Balcón Político… 

Se tensa la jornada electoral: Huejutla está a 220 kilómetros al norte de la capital del estado y hasta acá han llegado los 
reportes de hechos que ponen en riesgo la elección de este domingo, cuando se esperaría que un millón 800 mil 
hidalguenses acudirían a votar. La sede distrital del Instituto Estatal Electoral (IEE) está cerrada y la presidencia 
municipal de plano no dio servicio ante la amenaza de que militantes del Partido Nueva Alianza (Panal) tomarían esas 
oficinas. Parece que los más indignados con el hallazgo de ―propaganda negra‖ en una imprenta en Pachuca, son 
dirigentes, candidatos y militantes del Panal, quienes han aprovechado la ocasión para mostrar el músculo del magisterio, 
al que se ha obligado a salir a las calles a manifestarse en la sede del Congreso local, con el amago de perder su fuente 
de empleo si no apoyan a esa simbiosis que representan el Panal y el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación 
(SNTE). Hay que insistir en que no había ninguna necesidad de que este tipo de acontecimientos empañaran un proceso, 
frío, desangelado y hasta cierto punto favorecedor al PRI y sus candidatos. Precisamente los partidos y candidatos de 
oposición que se apersonaron en esa bodega de una imprenta pachuqueña, acusan directamente, sin presentar pruebas, 
al PRI, porque implícitamente sería el beneficiario de estos hechos. Si bien, los candidatos del PRI, entre ellos los aliados 
del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), no pudieran ser los mejores hombres y mujeres de ese instituto político, 
también lo es que no requerían de ese tipo de ―ayudas‖ para garantizar el triunfo este domingo. Por tanto se antoja de 
una rudeza innecesaria estas acciones que no sólo ponen entredicho al gobierno mismo y al PRI, sino que ponen en 
riesgo al mismo proceso electoral. Por lo pronto, aquí en Huejutla, hay un ambiente de tensión, pues si antes la 
contienda se centraba entre los candidatos del PRI y PRD, hoy el tercero en discordia es el Panal, que acá con sus cientos 
de profesores, representan un serio peligro para la contienda y la paz social. 

 (Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 

¿Por qué ganó el PRI?: Que el PRI gane en las elecciones el llamado carro completo sólo tiene dos explicaciones: o 
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todo mundo quiere votar por el PRI, o es el partido mejor organizado de la entidad. O ambas dos, como dicen en mi 
rancho. Si hay 18 distritos en disputa y el tricolor gana en los 18, quiere decir que Hidalgo está contento (o tal vez sólo 
conforme) con el gobierno que ha tenido a lo largo de muchos años. Y no es algo raro. En Baja California, por ejemplo, el 
PAN se ha mantenido en el poder estatal por 25 años (anoche no se sabía quién había ganado en ese estado). En Jalisco 
el PAN gobernó 18 años de manera ininterrumpida, y en el DF la gente ha salido a votar de manera abierta por el PRD 
desde el triunfo de Cuauhtémoc Cárdenas. Pensar que el PRI va a perder en Hidalgo sólo porque tiene muchos años en 
el poder, no es correcto. Normalmente un cambio de partido se da cuando los ciudadanos están realmente cansados de 
una situación, y parece que en Hidalgo eso no es así. Pero también está la organización. Si hay un partido que se pueda 
preciar de tener cuadros bien formados, es el PRI. Muchos me dirán que están cooptados, que el corporativismo es atroz, 
y tal vez tengan razón, pero para ganar una elección se necesitan votos y el tricolor es el instituto político que más saca a 
su gente a las urnas. En contraparte, al menos en Hidalgo el PAN y PRD parecen no encontrar la manera de organizarse 
de manera correcta en materia electoral. El PRI, pues se llevó el carro completo. Y a como van las cosas, lo hará otra vez 
en el futuro. 

(Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que para sorpresa de los partidos de la oposición, y como lo anunció el PRI desde el principio, el partido tricolor se 
llevó el llamado ―carro completo‖ y con una amplia diferencia, por lo que desde anoche en la sede del Revolucionario 
Institucional se vivió una fiesta, pero el más contento es su líder, Ricardo Crespo, quien a pesar de algunas voces en 
contra, logró llevar a su partido al triunfo en los 18 distritos, como lo anunció desde el inicio de las campañas. 
 
: Que aunque no ganó ningún distrito en votación directa, quien está por posicionar a su partido como la segunda fuerza 
electoral en el estado esHeriberto Martínez, líder de Nueva Alianza, pues pese a los últimos golpes que sufrieron 
sus candidatos durante los últimos días de campaña y hasta durante la veda electoral, salieron avantes en las votaciones, 
más que los partidos clásicos como el PAN y el PRD, a quienes sus grillas internas ya les pasó a cobrar factura en las 
votaciones. 

 
: Que el principal ganador de esta contienda electoral fue el abstencionismo, sobre todo en zonas como Tulancingo, 
el Altiplano, la Huasteca y el Valle del Mezquital, pues en algunas casillas se reportó una fluencia mínima de hasta 
apenas algunos votantes, lo que indica que las campañas políticas y sobre todo las estrategias de emisión del voto entre 
la ciudadanía ya no son las adecuadas. Aunque autoridades y partidos le echaron la culpa al mal tiempo y la lluvia que se 
registró en la mayor parte del territorio hidalguense. 
 
: Que ayer la sorpresa de la elección fueron los distritos capitalinos, sobre todo Mineral de la Reforma, en donde se 
presagiaban números conforme a la imaginación de muchos actores políticos y al final la ciudadanía decidió brindar el 
voto y la confianza al partido tricolor que actualmente gobierna en la demarcación; sin embargo, a quienes no les 
salieron bien las cuentas fueron a los del primer distrito de Pachuca en donde se supone se contaría con el apoyo de 
líderes universitarios de la máxima casa para varios candidatos, lo que al final no sucedió pues dicen que muchos no 
acudieron a votar por situaciones extrañas y que serán dirimidas este día en la UAEH. 

 (Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… 

―Son dos vías totalmente diferentes, una es la de los acuerdos por el país y otra el desarrollo normal que debe de llevar 
cualquier proceso electoral. No todos los incidentes tienen que ver con el crimen organizado‖ 

Miguel Ángel Osorio Chong 
Secretario de Gobernación, ayer después de emitir su voto en la ciudad de Pachuca. 
 

"El PRI no necesita recurrir a ―campañas negras‖ para ganar las elecciones en los 18 distritos electorales de Hidalgo, no 
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tenemos los hidalguenses que recurrir a ese tipo de prácticas y el PRI rechaza todo tipo de campaña negra‖ 

Omar Fayad Meneses 
Senador hidalguense, sobre la supuesta campaña negra del PRI para ganar votos. 
 

―No tenemos un sólo incidente registrado hasta este momento que ponga en riesgo algún distrito o cuestiones de 
inseguridad… la queja reiterada en algunos municipios es este tipo de detalles del tiro de panfletos y propagandas‖ 

Fernando Moctezuma Pereda 
Secretario de Gobierno de Hidalgo, sobre los incidentes durante las votaciones. 

 (Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 
 
que la escena pocos la imaginaban, incluyendo a muchos priístas. Anoche, en la sede estatal del partido, 18 candidatos 
triunfadores alzaban la mano y mostraban su mejor sonrisa acompañados de Ricardo Crespo, presidente del tricolor en 
Hidalgo. Fue un carro completo que muchos militantes del partido, con ánimo sereno, preferían no mencionar unos días 
antes de las elecciones. Las victorias, como siempre, tendrán muchos padres. Ahora falta ver quién logra capitalizarlas 
mejor. 

que el triunfo de los priístas en los dos distritos de la capital del estado hizo que más de uno pensara en voz alta que el 
trabajo de los presidentes municipales de Pachuca y Mineral de la Reforma, Eleazar García Sánchez y Filiberto 
Hernández Monzalvo respectivamente, sí abonó en la recuperación de dos demarcaciones que hace tres años cayeron 
en manos de la oposición. De Eleazar García se menciona que su trabajo es de bajo perfil, pero que ha redituado con el 
paso del tiempo. En el caso de Filiberto Hernández, el alcalde mostró que el panorama en ese municipio resulta ser 
diferente a como muchos lo pintaban. 

que Francisco Olvera, gobernador del estado, y Fernando Moctezuma, secretario de Gobierno, lograron controlar lo 
que hasta hace unos días parecía ser la mecha que iniciaría la violencia electoral en Hidalgo. Es cierto que hubo 
desmanes y posibles hechos criminales en torno al descubrimiento de una bodega con material contra candidatos de la 
oposición, pero al final de cuentas Olvera y Moctezuma, su brazo de operación política, supieron actuar a tiempo y con 
las medidas adecuadas para desactivar lo que pudiera haber causado daño a la jornada electoral. 

que Nueva Alianza resultó ser un hueso muy duro de roer. Luego de la debacle de Elba Esther Gordillo, y de la 
decisión partidista de contender en solitario en esta elección, el partido de los profesores logró buenos índices de 
votación en varios distritos. Ayer hubo quejas contra el corporativismo que ese instituto político ha ejercido sobre el 
SNTE, algo que tendría que revisarse a fondo, pero lo cierto es que el Panal vendió cara su derrota. 

que los ganones en esta elección fueron los dirigentes del PVEM, quienes supieron negociar bien los términos de su 

coalición con el PRI. Si los números de esta columna son correctos, los verdes se convertirán en la segunda fuerza 
política del estado, y podrían ser el aliado necesario para el PRI en votaciones clave en el futuro. Nada mal para un 
partido que se había mantenido bajo la sombra en años recientes. 
  
 (redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: la verdadera alianza ganadora: la lluvia y la pereza (redacción, primera plana) 

Plaza Juárez-Dese por enterado… 

Mucho ruido y pocas nueces 

Ni se retiraron de la mesa de negociaciones, ni tampoco dieron una en donde se supone tenían posibilidades. Esa es la 
dramática realidad de los partidos políticos de oposición en el estado, amén de una caída cada vez más escandalosa de 

Acción Nacional, que evidentemente tiene una explicación clara con los desfiguros protagonizados por Fox y Calderón. Y 
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del PRD pues tampoco hay mucho qué hablar. Únicos ganones los del PANAL, es decir el SNTE y su sección XV. Ni más, 
ni menos. 

A todo esto, ¿y Tulancingo apá? 

Pues que ahora anda en campaña la Garza Mayor para pregonar a los cuatro vientos que él le cumplió al ahora sí su 
partido, el PRI. Pero no sólo asegura que si no es por él pierden el distrito con cabecera en la ciudad de los Satélites, no 
señor, incluso ya empezó a soltar la versión de que será incorporado al gabinete del gobernador Olvera, ¡como Secretario 
de Educación Pública! Diría el que sabe: ¿y tu nieve de limón? De que es vivo, vivo que es, a ver quién lo compra. 

Pepe Vergara nuevo Secretario de Turismo y Cultura 

Renato Olivares podría dejar la titularidad de la Secretaría de Turismo, si los presagios en su contra se cumplen. Y se 
adelanta que el maestro José Vergara Vergara, actual director del Consejo Estatal para la Cultura y las Artes, sería el 
relevo lógico. Pero todo va con calma, para que no se piense que los que le pusieron día y hora para que cesaran al 
profesor bailarín ya hasta mandaban. Nada de eso. Renato Olivares saldrá de la dependencia que hoy maneja, pero a su 
debido tiempo. Y el que entre en su lugar, lo hará en serio, es decir… hasta con presupuesto. 

 (redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… Una vez más la sombra del abstencionismo en Hidalgo cubrió con su negrura el 
proceso electoral. La baja participación de la sociedad en la jornada de este domingo para renovar a los integrantes del 
Congreso local bien podría leerse como un desinterés ocasionado por la falta de propuestas y perfiles de los partidos 
políticos, preocupados más por la obtención de todo tipo de prebendas que por convencer al electorado. Otra vez las 

estructuras, las minorías, son las que deciden quién queda en la Legislatura. (redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-Mario Pfeiffer: Como consejero presidente del Instituto Estatal Electoral, Pfeiffer Islas demuestra total soltura 
en los temas que durante esta jornada comicial tuvieron cabida en el territorio hidalguense. Mantuvo siempre una 
postura de apertura para disipar cualquier duda acerca de las posibles eventualidades y al mismo tiempo con el temple 
necesario manejó aquellos tópicos que despertaron suspicacias. Además coordinó al 100 por ciento las acciones 
relacionadas con el PREP.  

Abajo-Raúl Rivera: El titular de la Secretaría Técnica de la Caasim llega a este espacio porque las quejas de la 
población continúan en aumento, pero ninguna estrategia emprendida para remediar dicha situación parece surtir el 
efecto deseado. Con la suspensión del servicio, que la mayoría de las ocasiones toma desprevenidos a los capitalinos, las 
molestias generadas son bastantes; aunado a ello la falta de atención a fugas y otros detalles es persistente.  

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

EXPECTATIVAS 
Por debajo de las expectativas quedó la participación ciudadana en Hidalgo, durante la jornada electoral 
de ayer. Tal como transcurrieron las campañas en los 18 distritos electorales que integran a la entidad, 
sucedió el día de la jornada electoral y más allá del resultado es claro que sólo una minoría está 
involucrada en este tipo de procesos, lo que pone en entredicho el trabajo de los partidos políticos y hasta 
de los órganos electorales, los cuales gastan y gastan millones de pesos sin ningún resultado. 
 
CLIMA 
El mal clima de los últimos días podría considerarse como otro de los factores que incidieron para la escasa 
participación ciudadana en el estado respecto a los comicios para renovar a los integrantes del Congreso 
hidalguense. Afortunadamente las lluvias dejan un buen saldo en cuanto al campo se refiere y hasta ahora no hay 
reportes sobre contingencias graves debido a los intensos temporales, salvo en San Felipe Orizatlán donde la lluvia sí 
dejó como consecuencia varias inundaciones. 
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RECORRIDO 
El titular de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales de Hidalgo, Honorato Rodríguez Murillo, 
saludó a los grillitos la mañana de ayer en el centro de Huichapan. El funcionario “casualmente” circulaba 
frente a la casilla donde minutos después emitió su voto el nada puntual candidato del tricolor Humberto 
Alejandro Lugo. Cabe recordar que durante las campañas previas a la elección de este domingo fue tema recurrente en 
medios y redes sociales el supuesto apoyo del funcionario al candidato del Partido Verde Ecologista de México en ese 
mismo distrito. 

 (Redacción, página 02) 

               P L A N O      N A C I O N A L  

Reforma-Afianza el PRI: El PRI resultó ayer ganador en la mayoría de los comicios que se celebraron en 14 estados 
del País. De las 13 capitales en disputa, el tricolor consolidó su presencia como primera fuerza en 8 de ellas, salvo 
Mexicali, Puebla y Aguascalientes, donde la alianza opositora PAN-PRD llevaba anoche ventaja, así como en Saltillo, que 
quedaba en manos del PAN, al igual que Tlaxcala. El dirigente nacional del PRI, César Camacho, celebró las tendencias 
favorables para su partido a través de un mensaje pronunciado en la ciudad de Tijuana, Baja California. "Los mexicanos 
han dado muestra de vocación democrática y el balance es positivo. Refrendamos el llamado a la civilidad y a la 
responsabilidad a los dirigentes y militantes de otros partidos políticos", expresó. El líder priista resaltó el triunfo que su 
partido habría obtenido en Quintana Roo, donde arrebatarían Cancún al PRD, así como las tendencias en Durango y 
Tamaulipas. Celebró incluso el carro completo de Hidalgo. "En Hidalgo habremos de ganar los 18 distritos electorales que 
están en disputa este día", destacó Camacho. Además, el PRI aventajaba en Zacatecas, Sinaloa y Veracruz con clara 
mayoría en el número de ayuntamientos y en las votaciones del Congreso. Por su parte, el líder nacional del PAN, 
Gustavo Madero, celebró las tendencias para su partido en la Gubernatura de Baja California, así como en los estados de 
Puebla y Aguascalientes. Madero también resaltó los triunfos en Monclova y Saltillo, en Coahuila, y en Matamoros y 
Nuevo Laredo, en Tamaulipas. Otras ciudades reivindicadas por el blanquiazul eran Boca del Río, Veracruz, e Isla 
Mujeres, Quintana Roo. "Es lamentable reconocer que hay una involución política en las campañas electorales. Estos 
triunfos se han dado a pesar de todas estas trapacerías, de todas estas argucias, de todas estas trampas, de todos estos 
recursos, después de todos estos delitos que se han cometido. "Es muy triste reconocerlo, pero, como partido, 
seguiremos tratando de avanzar en construir una transición democrática para que en México podamos contar cada vez 
con mayores y mejores elecciones", dijo Madero. Por su parte, Jesús Zambrano, líder del PRD, acusó que los 
Gobernadores del PRI no respetaron el adéndum del Pacto por México y que, en entidades como Sinaloa y Zacatecas, el 
crimen organizado actuó en favor del tricolor. "Está claro que, en varios de los estados del País, los Gobernadores se 
pasaron el adéndum del Pacto por el arco del triunfo: así de sencillo", advirtió. Pese a ello, Zambrano descartó levantarse 
de la mesa del Pacto, pues, dijo, ahí se dirimen asuntos de trascendencia para México. Aventaja PAN en BC. TIJUANA.- 

Con 55.13 por ciento de las casillas computadas, el PAN aventajaba anoche en la elección para Gobernador de Baja 
California al obtener el 47.68 por ciento de los votos. En tanto, el 43.38 por ciento era para el PRI, de acuerdo con el 
Programa de Resultados Preliminares (PREP). Aun así, tanto el candidato panista Francisco Vega como el priista Fernando 
Castro Trenti se proclamaron ganadores. Durante el desarrollo de la jornada electoral, ambos partidos se lanzaron 
acusaciones mutuas de irregularidades. Hasta anoche, tanto los simpatizantes de Castro Trenti, de la alianza PRIPT- 
PVEM, como los de Vega, postulado por PAN, PRD y Panal, se congregaban en la Glorieta Cuauhtémoc en espera de 
iniciar los festejos por el triunfo de sus respectivos candidatos. En los comicios de ayer, la participación ciudadana se 

estimaba en aproximadamente el 37 por ciento, lo cual marcó un descenso respecto a la anterior elección para 
Gobernador. En 2007, cuando ganó el actual Mandatario José Guadalupe Osuna, votó el 40.59 por ciento del padrón 
electoral. (Redacción, primera plana) 

El Universal-Aventaja en BC la alianza de PAN-PRD: El Partido Acción Nacional (PAN), el de la Revolución 
Democrática (PRD) y Nueva Alianza aventajan —al cierre de esta edición— en la elección para gobernador en Baja 
California, por poco más de 4 puntos sobre el PRI, Partido Verde y PT. El Programa de Resultados Preliminares (PREP) 
del Instituto Electoral y de Participación Ciudadana de Baja California, llevaba contabilizado 55.13% de las actas 
electorales en las que el candidato de la coalición Unidos por Baja California, Francisco Kiko Vega de Lamadrid, 
aventajaba en el conteo. De acuerdo con el PREP, el candidato de Unidos por Baja California, Francisco Vega de 
Lamadrid, llevaba 47.68% de los votos computados, mientras que el aspirante de la coalición Compromiso por Baja 
California, Fernando Castro Trenti, lograba un porcentaje de 43.38% y Felipe Ruanova, de Movimiento Ciudadano, 
con bajo porcentaje. La jornada electoral estuvo llena de acusaciones por parte de las dos coaliciones que intercambiaron 

acusaciones que iban desde buscar inhibir el voto a través de acciones intimidatorias, hasta la coacción del voto en zonas 
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aledañas a las casillas electorales. Los dirigentes del blanquiazul, Gustavo Madero, y del tricolor, César Camacho, se 
concentraron desde temprana hora en los hoteles respectivos de Tijuana en los que concentraron a los equipos de 
trabajo para dar seguimiento a la jornada electoral. En promedio, cada dos horas ofrecieron conferencias de prensa en 
las que denunciaron las anomalías registradas durante todo el proceso. El PAN denunció que en Mexicali la casilla número 
398 fue incinerada con las boletas en su interior, así como que las casillas 493 y 541 fueron robadas. Además, el PAN se 
quejó de que el Instituto Electoral del estado entró en receso durante cinco horas, sin atender —con ello— las denuncias. 
Por su parte, el dirigente del PRI, César Camacho, denunció que la candidata de su coalición a regidora por el distrito 
13 de Tijuana, Leticia Castañeda, fue objeto de un atentado con bomba molotov que fue detonada a un costado de su 
casa. Además, señaló que en Mexicali se detectó a elementos policiacos procedentes de Sonora que argumentaron tener 
credencial de elector con domicilio en Baja California. En el distrito 12 de Mexicali, añadió, se detectó una camioneta llena 
de militantes ―claramente‖ panistas. Señaló que se detuvo a dos personas que repartieron tarjetas denominadas De la 
Mano Contigo, que son de apoyo económico promovidas por el PAN. César Camacho advirtió que el PRI metió más de 
100 denuncias del proceso electoral en Baja California. ―No obstante el despliegue de intimidación, nuestra militancia, 
nuestros simpatizantes, los votantes a los que hemos persuadido, han acudido y van, sin importar esta lamentable 
confusión política‖, acusó. En punto de las 18:00 horas, cuando cerraron las casillas de Baja California, los dos dirigentes 

nacionales salieron ante los medios de comunicación para proclamarse ganadores. Camacho salió acompañado de su 
candidato, Fernando Castro Trenti, a quien proclamó ganador y de inmediato tendió un puente para todos los partidos 
aliados y opositores. ―Les tendemos un puente, porque lo que sigue es la concreción de un proyecto de estado sumador 
a un proyecto de país‖, mencionó. Camacho levantó el brazo a Castro Trenti en señal de triunfo. Por su parte, el dirigente 
nacional del PAN, Gustavo Madero, subrayó que las encuestas de salida que su partido mandó hacer, así como datos 
obtenidos de otros lados que no precisó, daban hasta el cierre de casillas, el triunfo a Francisco Kiko Vega de Lamadrid 
por cinco puntos de ventaja. ―Lo ganamos porque lo ganamos, porque tenemos el mejor candidato, porque hicimos muy 

buena campaña y porque ellos (el PRI) hicieron todo lo posible y lo imposible para que no ganáramos... ganamos con 
todas las de la ley‖, aseveró Madero. El líder de Acción Nacional aseguró que de parte del PRI hubo prácticas que se creía 
que ya no existían, pero afirmó que su partido tuvo la capacidad de cuidar el voto ciudadano. Para el PAN, una posible 
victoria en Baja California significa un quinto gobierno blanquiazul en un estado que fue pionero en la transición de 
poderes. El dirigente nacional del PAN esperó a que el presidente nacional del PRD, Jesús Zambrano, arribara a la 
ciudad de Tijuana para salir al lado de Vega de Lamadrid y entre los dos levantar el brazo en señal de triunfo. (Ariadna 
García, primera plana) 

La Jornada-Virtual triunfo de PAN-PRD en Baja California: El Consejo Estatal Electoral de Baja California, 
mediante el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP), confirmó la tendencia irreversible, que da el triunfo 
electoral por la gubernatura del estado al panista Francisco Kiko Vega de la Madrid, quien a la medianoche festejó con 
sus seguidores la victoria en la avenida Paseo de los Héroes. El PREP, al cierre de esta edición, llevaba computado 53.35 
por ciento de los sufragios, y de ese total 47.62 por ciento correspondió al abanderado panista, por 43.44 del priísta, 

Fernando Castro Trenti. La elección pasó anoche por la prueba del ácido; transcurrió entre estados de ánimo con que en 
tono subido los bandos opuestos se asumieron ganadores de unos comicios marcados por una notable apatía en las 
urnas. No obstante, al final de la jornada el conteo del PREP confirmó la tendencia: la coalición Unidos por Baja 
California, integrada por el PAN, PRD y Nueva Alianza se imponía a la compuesta por el PRI, PVEM y PT. El arranque y la 
culminación de la jornada electoral fueron matizados por incidentes de violencia que influyeron en la asistencia a votar. 
La casa de la candidata a la regiduría del distrito 13 por el PRI, Leticia Castañeda, fue agredida con una bomba molotov 

que no causó daños personales, pero sí una gran difusión en los medios de comunicación. También la trasmisión de 
imágenes de urnas quemadas en las casillas 598 y 591 en Mexicali dio pie a desalentar a los ciudadanos que en conjunto 
integran un padrón de 2 millones 400 personas. Esos hechos se sumaron a una actitud asumida por la dirigencia del PAN, 
que denunció durante el día que grupos organizados de personas, con indumentaria roja, en Tijuana –donde se 
concentra 53 por ciento del padrón total– se dedicaron a hacer proselitismo cerca de diversas casillas ubicadas en la 
ciudad. Por el contrario, el PRI apuntó sus denuncias al gobierno del estado –panista– al acusarlo de compra de voto, y 
de amedrentar a la población con la policía municipal de esta ciudad, que supuestamente tenía orden de impedir la 

afluencia de votantes a las casillas. En esa tesitura comenzó a prefigurarse la declaratoria de triunfo de ambas partes. El 
ánimo prevaleció más que la lógica de los datos oficiales. Y en un golpe mediático que dejó en desventaja momentánea a 
los panistas, el presidente nacional del PRI, César Camacho, acompañando a su candidato Fernando Castro y a Manlio 
Fabio Beltrones, anunció con grandilocuencia y cuidada oratoria que habían ganado la elección para gobernador, de 
acuerdo a un porcentaje que no se dio a conocer y menos de dónde provenía la tendencia. Aún así, sin pruebas 
documentales, anunció solemne: Hace 24 años un presidente nacional del PRI (Luis Donaldo Colosio) con vocación 
democrática admitió a estas horas que las tendencias no le eran favorables al PRI. Hoy, 24 años después, a otro 
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presidente nacional del PRI le ha tocado la oportunidad de decir que el pueblo, los ciudadanos bajacalifornianos, han 
optado por el PRI y sus aliados por cuanto a la gubernatura del estado de Baja California se refiere y han decidido, 
mayoritariamente, que su próximo gobernador sea Fernando Castro Trenti. Las porras y los gritos de los priístas que 
abarrotaron la sala de prensa siguieron acompañando a Camacho quien alzó el brazo a su candidato, decretándolo 
ganador, y remató: Ahora queremos que con idéntico sentido de responsabilidad a quienes hoy no favorecen las 
tendencias, sean suficientemente honrados y profesionales en la política para que admitan lo propio. A partir de ahora, a 
todos, el partido y sus aliados, les tendemos un puente de palta porque lo que sigue es la concreción de un proyecto de 
estado sumador a un proyecto de país. Sin más Camacho, Castro Trenti y Beltrones se retiraron a un búnker donde 
seguirían por horas el conteo del PREP, dejando a un mariachi y una banda sinaloense desplegando un amplio repertorio 
de música en el lobby del hotel, cuyo propietario es el presidente municipal de Tijuana, el panista Carlos Bustamante, 
quien hoy está convertido al priísmo. Minutos después, el dirigente nacional del PAN, Gustavo Madero, salió a la palestra 
en conferencia de prensa. Enojado la emprendió contra el gobierno y el PRI por sus conocidas prácticas electorales: 
―Seguimos muy preocupados porque hay prácticas que ya habían desparecido del escenario nacional y vuelven a 
campear hoy por el territorio; ahora que el PRI es gobierno federal propicia prácticas como las que estamos viendo. Es 
lamentable, es triste reconocer que hay una involución política en las campanas electorales. Acabamos de vivir estos 

triunfos a pesar de todas estas trapacerías, de todas estas argucias, de todas estas trampas, después de todos estos 
delitos que se han venido cometiendo, es muy triste reconocerlo, pero como partido vamos a seguir tratando de construir 
una transición democrática.¨ –¿El Pacto por México será afectado por lo que usted denuncia? –se le preguntó. –Mira, 
esas son las trampas que te tiende la gente, aquellos batos –se refiere el PRI– para tratar de ganar aunque pierdan. 
Aunque pierdan van a decir que es por una concesión de ellos, ¡no, ganamos porque lo ganamos!, porque tenemos al 
mejor candidato, porque hicimos muy buena campaña, y porque ellos hicieron todo lo posible y lo imposible para que no 
ganáramos. Eso es lo que trataron de hacer y lo siguen haciendo, y lo ganamos con todas las de la ley. Enmienda 

mediática con festejo panista. Minutos después de las ocho de la noche –tiempo local–, el PAN enmendó la escena 
de la conferencia de Madero, y éste salió ante los medios acompañado de Francisco Vega, y de Jesús Zambrano, 
dirigente del PRD, para alzar el brazo de su candidato y decretarlo, al estilo priísta, ganador de la contienda. Aún no se 
conocían resultados, y los panistas y el perredista festejaban ante las cámaras de la televisión para declararse ganadores, 
sin resultados oficiales que así los avalara a esas horas. También, Manlio Fabio Beltrones expresó confianza en el triunfo 
de su correligionario, porque ―todas las encuestas de salida que tenemos en la mano nos confirman el triunfo. Por ello 
concluimos en que la campaña ha sido exitosa, que tenemos un triunfador que es Fernando Castro Trenti y nos 
atenemos al conteo que se dará a conocer. Aun así, el PAN, acostumbrado a festejar en los últimos 24 años en las calles 
de esta ciudad, daba rienda suelta a proclamar ganador a Francisco Vega con el cómputo de 53.35 por ciento. Mientras 
en el hotel donde se concentraban los prominentes priístas a los que se sumó Emilio Gamboa Patrón, a la medianoche en 
medio de un gran salón que permaneció desolado, el mariachi y la banda continuaron tocando sólo para ellos. (Roberto 
Garduño, primera plana) 

Excélsior-Se mantiene diferencia de tres puntos en BC, con el 95.6% del cómputo: Con el 95.86 por ciento de 
las actas computadas por el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) de Baja California, Francisco 
“Kiko” Vega de la Madrid, candidato de la alianza Unidos por Baja California, ha sumado 388 mil 747 votos, 
equivalentes a 47.15 por ciento de las preferencias. En tanto, el abanderado de la alianza Compromiso por Baja 
California, Fernando Castro Trenti, tenía hasta las 5:12 horas local de este lunes, 363 mil 946 sufragios, que 
corresponden al44.14 por ciento de las preferencias de los bajacalifornianos. Es decir, un margen de poco más de tres 

puntos, a pesar del error aritmético que se reconoció tuvo el PREP, ya que la empresa PROISI, que maneja 
el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) de Baja California, aseguró que no llega al 1 por ciento 
del total de votos. Mientras, el abanderado del partido Movimiento Ciudadano, Felipe Ruanova Zárate, tenía 42 mil 
105 sufragios, que equivalen al 5.11 por ciento de las preferencias en esta contienda no exenta de algunos incidentes. 
Hasta la misma hora y con diferentes porcentajes de avance en el PREP, las tendencias por las alcaldías 
de Mexicali y Playas de Rosarito las encabeza la alianza Unidos por Baja California integrada por los partidos Acción 

Nacional (PAN), de la Revolución Democrática (PRD), Nueva Alianza y Estatal de Baja California (PEBC). La coalición 
Compromiso por Baja California, conformada por los partidos Revolucionario Institucional (PRI), Verde Ecologista de 
México (PVEM), del Trabajo (PT) y Encuentro Social (PES) va adelante en los ayuntamientos de Ensenada, 
Tecate y Tijuana. Asimismo, la alianza Unidos por Baja California registraba tendencia favorable en las diputaciones 
locales en 10 distritos electorales. En cambio, Compromiso por Baja California llevaba la delantera en siete de los 17 
distritos en disputa, que conformaran el Congreso del estado. En las calles de Mexicali, durante prácticamente toda la 
madrugada, militantes del PAN realizaron caravanas en automóviles, portando banderas, sonando claxon para mostrar 
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apoyo a ―Kiko‖ Vega. (Notimex, primera plana) 

El Sol de Hidalgo-Se avecinan cambios para leyes electorales: Osorio: En la elección de un gobernador, 900 
alcaldes y más de 400 diputados en 15 estados del país, ha prevalecido la normalidad, sin conflictos de relevancia, afirmó 
el secretario de Gobernación Federal, Miguel Ángel Osorio, quien anticipó que, a iniciativa de los partidos políticos, se 
avecinan cambios a las leyes electorales del país. Descartó que la pasión poselectoral pudiera afectar la estabilidad del 
Pacto por México. Son, dijo, temas diferentes. Uno consiste en los acuerdos por el país y otro el desarrollo normal que 
deben tener los comicios. Entrevistado en la capital hidalguense, después de que sufragó en céntrica casilla, añadió que 

México cuenta con instituciones equitativas y son los ciudadanos los que participan y vigilan la competencia. "Tenemos 
instituciones confiables en todos los estados. Los procesos electorales son organizados por los ciudadanos. Están en las 
casillas desde la instalación hasta el conteo. Así que debemos confiar en ellos. Dejar que hagan su trabajo y sean los 
ciudadanos los que determinen los resultados". El responsable de la política interna del país añadió, después del medio 
día de ayer: "Espero que la jornada se desarrolle de la mejor manera, que los ciudadanos puedan libremente salir a votar 
y ejercer su derecho a determinar quiénes serán sus autoridades y, por supuesto, hacemos un llamado para que así 
ocurra". Aclaró que durante el proceso de preparación de elecciones se han producido incidentes que son regulares en 
cada competencia. Se espera, añadió, que las votaciones se efectúen en paz y para ello se trabaja junto con los partidos 
políticos en el Pacto por México. Los acuerdos que suscribió el gobierno de Enrique Peña Nieto con los dirigentes de las 
fuerzas que compiten fueron eventos extraordinarios y a solicitud de los mismos actores políticos. Anunció que los 
planteamientos de dirigentes partidistas podrían llevarse al Congreso de la Unión con objeto de hacer adecuaciones a la 
legislación electoral nacional. Se espera que el acuerdo electoral dentro del Pacto por México, suscrito este año, sea el 
único para que en adelante la referencia en torno a los comicios sea solamente lo que establezcan las leyes de la 

materia. El secretario de Gobernación hizo un llamado a la ciudadanía a efecto de que ejerzan su voto, "que ellos sean 
los que determinen a sus autoridades". Por instrucciones del presidente Enrique Peña Nieto, "estamos trabajando en lo 
que nos toca coadyuvar con las autoridades respectivas. "Los procesos son locales. Lo que hacemos desde la Secretaría 
de Gobernación es estar atentos a incidentes que requieran el apoyo de la Federación", puntualizó Miguel Osorio. 
(Redacción, página 10 A) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S  

Milenio-El asalto a la razón… 

Papelazo anti electoral de la neo-APPO en Oaxaca. 

La sección 22 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación en Oaxaca fracasó en su intento de desalentar aún 

más (el abstencionismo es habitual en todas las elecciones intermedias) la participación de votantes en las urnas. 

Fogueados en algaradas esencialmente corrosivas, descaradamente antipedagógicas y políticamente estériles, quienes 
mantienen en el último lugar nacional de aprovechamiento escolar a casi un millón 400 mil niños de enseñanza básica 
pretendieron boicotear los comicios de ayer mediante la comisión de actos pandilleriles y probables delitos electorales. 

Parapetados en el nuevo Frente Único de Lucha Social, engendro en que vuelve a las andadas la semisepulta y 
redundante Asamblea Popular de los Pueblos de Oaxaca (que pudrió siete meses, en 2006, la vida de los oaxaqueños), 
los profes realizaron en los días previos acciones que fueron de la toma de radiodifusoras y la televisora local a la 
destrucción y quema de propaganda electoral de todos los partidos y candidatos a diputaciones y alcaldías. 

Rehén de los caprichos de su magisterio, el gobernador Gabino Cué no pudo contener su júbilo por el fracaso de sus 
impresentables aliados: sus hechos, dijo al acudir a votar, ―no vienen a entorpecer la jornada electoral, porque las casillas 
se están instalando…‖. 

Para el mandatario, ―ese mito, la idea del boicot que iba a generar el magisterio, de que iba a impedir la instalación de 
las casillas, pues era eso...‖ 
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Generoso, no quiso recargar la suerte en el comportamiento delincuencial: 

―Cumplieron con lo que acordaron en el seno de su última asamblea; lo han venido cumpliendo a cabalidad, sin violentar 
sus acuerdos, sin lastimar la vida misma de las instancias a donde asistieron a manifestarse…‖. 

Explicablemente, Cué evita confrontarse con quienes jugaron a su favor por la gubernatura, pero que han bloqueado 
tiendas departamentales, negocios, vialidades, ejes carreteros, y que cada que se les antoja sabotean el funcionamiento 
de todo tipo de establecimientos, en grave perjuicio, sobre todo, de modestos trabajadores. 

Amable, el gobernador describió así las acciones realizadas por la 22 y la ex APPO en 72 horas: 

―El viernes, en los 25 comités distritales, de diez de la mañana a las cinco de la tarde, y en algunos casos antes, porque 
la lluvia determinó que muchos de ellos tomaran la decisión de irse antes. El sábado hicieron presencia en algunas 
estaciones de radio; lo hicieron en forma ordenada, pidieron permiso. Y hoy domingo volvieron a esa actividad en cuatro 
o cinco estaciones de radio y al mediodía terminaron…‖ 

Pareciera que Gabino hablara de buenos muchachos; de profesores dignos y consecuentes, además, con el civismo que 
debieran enseñar y del que son pésimo ejemplo. 

Contra el boicot está el dato de que las casillas electorales en Oaxaca operaron en más del 99 por ciento y hasta se 
repusieron a tiempo dos mil 414 boletas que fueron quemadas. 

Al igual que el terrorífico personaje de Mary Shelley, la frankensteinappo está condenada a una corta existencia. 

(Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve… 

El gobierno de Peña Nieto y Osorio Chong premia lo artero. 

Qué bueno para los jubilados del SME, de eso no hay duda. La crítica es a las formas. No del sindicato, sino de un 
gobierno al que arteramente le ocupan 39 días un eje vial y al final entrega una recompensa. 

Debe reconocerse la tenacidad de los integrantes del SME en lucha desde hace prácticamente cuatro años. Están en lo 
suyo. Los mil 300 jubilados que, gracias a los acuerdos de Bucareli, recibirán una pensión retroactiva al 10 de octubre de 
2009 obtendrán más que los electricistas que aceptaron las liquidaciones hace tiempo. Incentivos para seguir en la lucha 
hay. 

El SME saludó de buen grado el acuerdo con la Secretaría de Gobernación, pero subrayó que ―el fondo del conflicto social 
no está resuelto‖. Es probable que cuando se recupere del plantón comience las acciones para presionar la creación de 

una ―filial‖ de la CFE que contrate a la mayoría de ellos. Están en lo suyo. 

Cuesta, en cambio, aplaudir al secretario de Gobernación y su equipo. Les tomó 39 días firmar unas liquidaciones, 39 días 
en que se afectó la vida cotidiana de cientos de miles de ciudadanos y la economía de la zona. Los electricistas se fueron 
victoriosos y sin reparar un solo daño. 

Con el discurso de agotar el diálogo y evitar un mal mayor, el gobierno del presidente Peña Nieto vuelve a demostrar un 
desprecio por el tiempo y el espacio del ciudadano común y corriente. Él no importa. Si quiere ser escuchado, respetado, 
será mejor que rompa ventanas, queme estatuas, tome carreteras, se apropie de tramos de una ciudad. 

Ser artero paga en el arranque de este gobierno. Buenos réditos. 

(Ciro Gómez Leyva, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 
 
:Que anoche en la oficina de Miguel Ángel Osorio Chong las cosas no estaban nada tersas. 
Después de que César Camacho diera al PRI y a Fernando Castro Trenti como ganadores en Baja California, las 
proyecciones cayeron tres puntos, lo que abrió la puerta a un severo resbalón tricolor. 
 
:Que aunque organizaron su festejo, en el cuartel general del PAN las cosas tampoco andaban bien, porque en sus 
cuentas, al final, no lograron ganar Tijuana, principal municipio generador de votos en Baja California. 
Dan por hecho que la victoria del priista Jorge Astiazarán en esa ciudad se debió al apoyo que recibió de Jorge Hank 
Rhon. 
 
:Que ayer fue un mal día para todos, pues desde muy temprano las cosas no pintaban bien entre los panistas en Baja 
California. 
Mientras Gustavo Madero, Josefina Vázquez Mota y Santiago Creel se concentraban en el cuarto de guerra que el 
PAN montó en el hotel Camino Real, el candidato a gobernador de la coalición PAN-PRD, Francisco Kiko Vega, decidió 

quedarse en casa y atendió por teléfono toda la jornada electoral. 
 
:Que obras son amores y el PRD no tuvo entre sus prioridades la elección en Baja California. Durante el día, ninguno de 
sus líderes se hizo presente, sino hasta que llegó Jesús Zambrano, cuando Gustavo Madero había cantado ya el 
triunfo de su candidato. 
La ausencia de Kiko Vega en la conferencia en la que Madero lo dio por ganador con supuestos ―cinco puntos‖ de 
ventaja no ayudó en ese momento a la credibilidad. 

 
:Que para el PRD en Quintana Roo el sobrevuelo de un helicóptero a casillas electorales conflictivas en Benito Juárez 
logró inhibir el acarreo de votantes. 
La idea fue de la asambleísta del DF Ana Julia Hernández, ex directora de Seguridad Pública en la delegación Gustavo 
A. Madero, quien acudió a la entidad para reforzar la defensa del voto de su partido. 
Al final, sin embargo, el PRI se dijo ganador en municipios tan importantes como Cancún, Playa del Carmen, Chetumal, 
Cozumel e Isla Mujeres. 
 
:Que en el gobierno federal hubo alerta, porque algún vivales logró crear una cuenta de Twitter para mandar mensajes a 
nombre del procurador general de la República, Jesús Murillo Karam. 
La dependencia reaccionó de inmediato y recordó que el titular de la PGR no usa las redes sociales. 
 
(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

Desagradecidas. 

Se ha hecho común en nuestro país que las autoridades anuncien con bombo y platillo que han "rescatado" a algunas 

personas de una suerte peor que la muerte. El problema es que los rescatados no muestran ningún agradecimiento. 

El caso más reciente es el de las bailarinas del Cadillac, un centro nocturno de larga historia en la colonia Anzures de la 
Ciudad de México. Un operativo de la Procuraduría de Justicia del Distrito Federal el viernes 28 de junio llevó a la 
detención de 40 empleados y al "rescate" de 46 "víctimas", 27 mexicanas y 19 extranjeras. Las autoridades dijeron que 
las mujeres eran obligadas a prostituirse. 

Las desagradecidas, sin embargo, no mostraron beneplácito por su rescate. Durante horas fueron detenidas e 
interrogadas. Su centro de trabajo fue clausurado, probablemente de manera definitiva, ya que el gobierno tratará de 
quedarse con el inmueble a través de la figura de extinción de dominio. Las extranjeras probablemente serán deportadas. 
Sus compañeros de trabajo -meseros, boleteras- permanecen privados de la libertad. 

Por lo menos 15 de las presuntas rescatadas han presentado una queja ante la Comisión de Derechos Humanos del 
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Distrito Federal. Señalan que no son prostitutas, que su trabajo era bailar y desnudarse. Declararon que los agentes del 
Ministerio Público fueron quienes las agredieron. Las supuestas víctimas fueron detenidas en un cubículo de la PGJ sin 
que nadie les explicara el motivo. "Pasaron ocho horas para decirnos que estábamos en calidad de víctimas". Una de las 
bailarinas señaló: "A mí nadie me maltrata en el Cadillac, nadie me obliga a nada, nadie me pega, nadie me secuestró. 
Yo me sentía más secuestrada en el búnker (de la PGJ) que en mi trabajo". 

Una misma situación vemos en los operativos en los que las autoridades del Instituto Nacional de Migración "rescatan" a 
migrantes. En muchos de los casos lo único que quieren los migrantes es escapar a esos intentos de generosidad. Saben 
que los agentes del INM los extorsionarán y, si no les pueden entregar dinero, los expulsarán del país. 

El problema fundamental está en las leyes. La nueva legislación sobre trata de personas es un intento de grupos 
moralistas de prohibir la prostitución a través del endurecimiento de las leyes sobre el lenocinio. A las autoridades esta 
nueva ley les cae como anillo al dedo. En lugar de tener que enfrentar a secuestradores, extorsionadores o asesinos 
peligrosos, las policías pueden dedicarse al fácil negocio de detener a meseros y boleteras. Poco importa que con estas 
acciones destruyan fuentes de trabajo y obliguen a las supuestas víctimas a buscar un nuevo puesto en el mismo ramo. 

El operativo del Cadillac fue consecuencia de una denuncia de violación en el interior del lugar, pero en lugar de perder el 
tiempo buscando a los perpetradores del crimen las autoridades prefirieron cerrar el establecimiento bajo la excusa de la 
trata. La ley de extinción de dominio ofrece un excelente incentivo para este tipo de acciones. La parte más provechosa 
del operativo es que alguien, que no es el legítimo propietario, se va a quedar con un magnífico predio en Melchor 
Ocampo y Thiers. 

Ya vimos el caso del News Divine. Un operativo montado por las autoridades del Distrito Federal para extorsionar a 
jóvenes que cometían el delito de divertirse terminó en un homicidio masivo de jóvenes. Pero no fue castigado quien 
ordenó el operativo sino el administrador de la discoteca. 

Hoy, en lugar de resolver un caso de violación, las autoridades capitalinas prefieren detener al personal de un 
tabledance. El problema es que las supuestas víctimas son unas desagradecidas. 

Hermanos musulmanes. 

No sorprendería que la persecución de los Hermanos Musulmanes en Egipto tras el golpe militar contra el presidente 
electo democráticamente, Mohamed Morsi, termine por fortalecer y radicalizar a esta organización islámica. Los 
fundamentalismos se nutren de la represión. 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

Sobre Peña Nieto y los cárteles de la droga en México. 

El 16 de mayo de este año, Stratfor, empresa especializada en servicios de inteligencia y espionaje, publicó un reporte 
titulado ―Entendiendo la estrategia de Peña Nieto con los cárteles‖ firmado por Scott Stewart. El vicepresidente de 
análisis de Stratfor comienza recordándonos que él ya había escrito un informe en junio de 2011 donde se mostraba 
escéptico de la posibilidad de que el PRI, si regresaba al poder, negociara con los cárteles del narcotráfico, tal y como se 
rumoraba entonces: ―Mucho ha cambiado en México desde 2000, y la nueva realidad en México significa que sería 
imposible que la administración de Peña Nieto llegara a algún tipo de acuerdo con los carteles incluso si tratara‖. 

Stewart argumenta que, a pesar de la detención en abril de Inés Coronel Barreras, suegro del Chapo Guzmán, en 
un operativo conjunto de México y Estados Unidos, algunos estadunidenses siguen teniendo dudas de la manera en que 
el gobierno de Peña Nieto está tratando el tema de los cárteles del narcotráfico. El analista, que entrevistó a 
funcionarios en ambos lados de la frontera, afirma que no hay nada que temer: la postura mexicana no parece haber 
cambiado drásticamente como algunos temían: ―Habrá algunos ajustes en ambos lados de la frontera mientras se llevan 
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a cabo algunos cambios organizativos en México, pero esto no significa que la cooperación bilateral EU-México declinará 
en el largo plazo‖. 

El reporte de Stratfor menciona el interés de la administración de Peña Nieto de bajar los niveles de violencia en el país 
que afectan el desarrollo económico. De ahí el objetivo de ―transformar el asunto de los cárteles en un problema de 
aplicación de la ley, algo que debe ser atendido por la secretaría de Gobernación y la Policía Federal, más que un 
problema de seguridad nacional que sea manejado por las Fuerzas Armadas mexicanas y el Cisen. En muchos sentidos, 
la administración de Peña Nieto quiere seguir el modelo del gobierno colombiano, que nunca ha podido parar el tráfico 
en su territorio pero que fue capaz de derrotar a los poderosos cárteles de Medellín y Cali y dejar que se tratara como un 
problema de aplicación de la ley las organizaciones que les sucedieron‖. 

El informe menciona los cambios que se han podido percibir entre las estrategias de Calderón y de Peña Nieto: 

1. La actual administración cree que, si se logra atenuar la violencia relacionada con los cárteles, el gobierno podrá 
liberar recursos para combatir los delitos que más agravian a la sociedad mexicana (homicidios, secuestros y extorsión, 

por ejemplo). 

2. A diferencia de su antecesor en la Presidencia, Peña Nieto le ha dejado el tema de los cárteles a su secretario de 
Gobernación. El actual Presidente no quiere involucrarse directamente en el problema de la lucha contra los cárteles. Por 
tanto, le ha bajado el perfil a este tema para él concentrarse en otros asuntos importantes para el país como la reforma 
educativa, financiera y energética. 

3. El nuevo gobierno quiere entrarle al tema de la violencia de los cárteles con una visión más ―holística que recuerda una 
política de contrainsurgencia‖. Piensa que no se trata de aplicar sólo la fuerza sino de resolver los problemas económicos, 
culturales y sociológicos relacionados con las raíces de la violencia de los cárteles del narcotráfico. 

4. La administración de Peña pretende hacer operativos de fuerza menos aleatorios que en la época de Calderón. La 
idea es enfocarse en ―desmantelar las redes que contratan y proveen a los pistoleros, no sólo los propios pistoleros, lo 
cual requiere la utilización de todas las herramientas del portafolio de combate a los narcóticos, no sólo la fuerza sino la 
inteligencia, la acción financiera (socavar las finanzas de los cárteles), salud pública, construcción de instituciones y 
esfuerzos de anticorrupción‖. 

5. Se pretende la creación de una Gendarmería para reforzar las instituciones dedicadas a la aplicación de la ley. Si bien 
los militares pueden atacar a los pistoleros del crimen organizado, se requiere de fuerzas policíacas con la capacidad de 
investigar y perseguir ―a ladrones de automóviles, extorsionadores, secuestradores y bandas callejeras‖. 

6. Finalmente, a diferencia del pasado, la cooperación con Estados Unidos, que creció de manera desmedida durante el 
sexenio pasado, se centralizará en una sola ventanilla dentro del gobierno de México en la secretaría de Gobernación. 

(Leo Zuckermann, página de internet)  

El Universal-Bajo Reserva… 

SIGUE SIN saberse cuándo terminará la investigación que inició la PGR desde abril pasado, a petición de un juez 
federal, respecto a la responsabilidad penal que pueden tener los testigos protegidos que se utilizaron por la pasada 
administración para sostener una decena de casos relevantes sobre crimen organizado y que se han caído ante la 
falsedad de estos delatores colaboradores. A tres meses de que el propio procurador general de la República, Jesús 
Murillo Karam, anunció el inicio de la indagatoria, todavía no hay, al menos públicamente, información o noticias de 
algún avance.  

TODO parece indicar que esta semana no se presentará, como se anunció, la propuesta de reforma política que 
promueven el presidente del Senado, Ernesto Cordero, y el coordinador parlamentario del PRD en la Cámara Alta, 
Miguel Barbosa. Nos dicen que los legisladores han decidido no buscar reflectores en estos días de frenesí electoral. 
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Esperarán el mejor momento durante la próxima semana para lanzar su proyecto y que éste tenga un mayor impacto 
mediático.  

UN HECHO que llama la atención se registrará este martes. Nos aseguran que el Sindicato Nacional de Trabajadores de 
la Educación, que preside Juan Díaz de la Torre, firmará un convenio de cooperación con el Instituto Federal de Acceso 
a la Información (IFAI). Sin lugar a dudas será interesante conocer los alcances del acuerdo entre el órgano garante de 
la transparencia y una entidad que por años ha estado lejos de la apertura. La nueva dirigencia del SNTE asegura que 
presentará en breve un plan de transparencia en el que hará pública parte de la información que posee. 

ESTÁ LEJOS de concluir el escándalo de la operación encubierta ―Rápido y Furioso‖, la cual consistió en la entrega —por 
parte de agentes estadounidenses— de miles de armas a contrabandistas, las cuales terminaron en manos de los cárteles 
de la droga. En un reciente reporte del Departamento de Justicia, instancia encabezada por Eric Holder, se informó que 
dos armas más pertenecientes a este operativo fueron ubicadas por autoridades de Estados Unidos. Una de ellas fue 
utilizada para asesinar al jefe policiaco Luis Lucio Rosales el 29 de enero en Hostotipaquillo, Jalisco. La lista continuará, 
nos dicen. 

EL SINDICATO del Metro en el Distrito Federal, que mantiene su amenaza de realizar un paro, tiene prácticas muy 
fuera de lo común. Nos aseguran que la agrupación, cuyo dirigente es Fernando Espino, no sólo vive de las cuotas de 
los trabajadores. Nos comentan que para obtener el apoyo en temas como incapacidades médicas o acceso a 
prestaciones, los agremiados tienen que entregar a miembros del sindicato obsequios que van desde perfumes hasta 
dinero en efectivo. 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

Y MIENTRAS su partido se hundía en las urnas, ¿qué hacía ayer Ernesto Cordero? Seguramente se estaba frotando las 
manos de gusto. 

TAN ES ASÍ que se tiene previsto que el senador calderonista inicie hoy mismo su campaña en pos de la dirigencia 
nacional del PAN, usando como plataforma de despegue la derrota de Gustavo Madero. 

LO CURIOSO es que nadie podría achacarle al chihuahuense toda la derrota. De hecho, en buena medida, en ello 

tuvieron mucho que ver los senadores que comanda el propio Cordero. 

MÁS ALLÁ de los pleitos que ya se conocen, a más de un panista le causa extrañeza el abandono del grupo calderonista 
en el Senado hacia la campaña de Francisco "Kiko" Vega, como si no les interesara que pudiera mantener la hegemonía 
albiazul en Baja California. 

LOS PRINCIPALES cuadros de esa pandilla, simple y sencillamente, decidieron no aparecerse por allá este fin de semana. 

ASÍ, Mariana Gómez del Campo se fue a Veracruz (prefirió estar con ¡Miguel Ángel Yunes!); Gabriela Cuevas anduvo 
desaparecida; Pancho Domínguez se quedó a grillar en Querétaro; y Luisa María "Cocoa" Calderón hizo lo propio en su 
natal Michoacán. 

MENOS MAL que todos están en el mismo partido. ¡Que si no! 

EL QUE se llevó el Premio Forever Alone de estas elecciones fue José Luis Novales Arellano, del partido político 
Movimiento Ciudadano. 

EL CANDIDATO a la alcaldía de la ciudad de Aguascalientes acudió a votar y cuando concluyó fue abordado por una 
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muchacha para aplicarle una encuesta de salida. 

SIN EMBARGO, ¡oh, sorpresa!, descubrió que su candidatura tenía tan pocas esperanzas que no aparecía... ¡ni en la 
encuesta! 

CLARO QUE conociendo a los de Movimiento Ciudadano van a decir que todo es un "compló". 

VAYA, VAYA: ahora resulta que la gente del Invea-DF también le hace a la grilla... ¡y sin dar la cara! 

HACE unos días un grupo de supuestos empresarios (antreros, en realidad) convocaron a conferencia de prensa para 
denunciar actos de extorsión por parte de la Delegación Tlalpan. 

ESTO en medio del jaloneo que existe entre la demarcación y el Instituto de Verificación Administrativa, precisamente 
porque éste no le entra a poner en orden este tipo de establecimientos. 

BUENO, pues resulta que hay mano negra en los comunicados de los "empresarios", pues en realidad son elaborados por 
personal del Invea, en específico de la unidad de prensa. 

UNA REVISIÓN de las propiedades del documento reveló que el autor fue "rzamorah" que todo indica es Ricardo Zamora 
Hernández, segundo de a bordo del vocero Fernando Valdez. 

¿ESTARÁ enterado Meyer Klip de que sus muchachos están del lado de aquellos a quienes debe verificar? Es pregunta sin 
sellos de clausura. 

POR LO VISTO a los únicos tricolores que no les fue bien el domingo fue a los de la Selección Nacional. 

CON ESO el panista Gustavo Madero al menos tiene el consuelo de que sí hay alguien con peores resultados que los 

suyos: ¡"El Chepo" de la Torre! 

A LO MEJOR lo que le hace falta al Tri es firmar con el resto de los equipos un Pacto por la Concacaf, ¡a ver si así! 

(Redacción, página 10) 
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